
Цены 
свободной 
планировки
Кризис повысил  
спрос на апартаменты 

В Москве спрос на апартамен
ты по итогам первых четырех ме
сяцев 2020 года оказался более 
устойчивым, чем на  квартиры. 
На этом фоне девелоперам 
 удалось за год увеличить сред
нюю стоимость их предложения 
на 12%. Темпы прироста оказа
лись выше, чем в сегменте тради
ционных квартир. Эта тенденция 
может укрепиться. Консультан
ты ждут, что спрос на апартамен
ты будет расти за счет снижения 
в период кризиса доходов насе
ления: средняя площадь, а сле
довательно, и бюджет покупки 
в этом сегменте ниже, чем в слу
чае с квартирами.

В апреле средняя стоимость апар-
таментов массового сегмента со-
ставила 191 тыс. руб. за 1 кв. м, что 
на 12% выше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Такие дан-
ные в своем исследовании сообща-
ют аналитики компании «Метриум». 
Для сравнения они приводят пока-
затели рынка традиционных квар-
тир: там рост за год составил 1,6%, 
до 188 тыс. руб. за 1 кв. м.

Гендиректор «Миэль-Новострой-
ки» Наталья Шаталина подтверждает, 
что сейчас средняя стоимость апар-
таментов комфорткласса в Москве 
составляет 189,7 тыс. руб. за 1 кв. м, 
это на 4,4% выше аналогичного по-
казателя для квартир — 181,7 тыс. 
руб. При этом, по словам экспер-
та, в апреле 2019 года наблюдалась 
противоположная ситуация: апарта-
менты в новостройках экспонирова-
лись по средней цене 156,9 тыс. руб. 
за 1 кв. м, это было на 7,7% ниже ана-
логичного показателя для квартир.

Положительную динамику цен 
обеспечил, в частности, более устой-
чивый спрос на апартаменты в пер-
вые четыре месяца года. По оцен-
кам «Метриум», число неинвестици-
онных сделок с физическими лица-
ми, покупавшими менее трех квар-
тир на человека, в сегменте по ито-
гам периода c января по апрель уве-
личилось на 1% относительно анало-
гичного периода прошлого года. Ди-
намика продаж квартир за тот же пе-
риод сократилась на 13%. При этом 
по итогам первого квартала 2020 
года продажи апартаментов выро-
сли на 32% относительно аналогич-
ного периода прошлого года.

Хотя доля апартаментов в струк-
туре продаж новостроек пока оста-
ется незначительной, положитель-
ные сдвиги уже есть, заметил руко-
водитель департамента консалтин-
га и аналитики «Азбуки жилья» Яро-
слав Дарусенков. По его оценкам, 
если со второй половины 2018 года 
апартаменты формировали 7–9% 
от общего числа сделок на первич-
ном рынке в старых границах Мо-
сквы, то за январь—март 2020 года 
значение достигло 10%.
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Контрэпидемическая операция
Почему Владимиру Путину опять надо думать про Дагестан

18 мая президент Рос
сии Владимир Путин 
встретился с руковод
ством Дагестана, в том 
числе духовным, и обсу
дил сложную эпидеми
ологическую ситуацию, 
связанную кроме про
чего с надвигающимся 
праздником Уразабай
рам. О том, почему в ре
спублике, по мнению ис
кренних собеседников 
Владимира Путина, поги
бающих от коронавиру
са гораздо больше, чем 
видит официальная ста
тистика,— специаль
ный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.
— Сейчас идет священ-
ный для всех мусульман ме-
сяц Рамадан, месяц строго-
го поста,— рассказал пре-
зидент.— В этом году он на-
чался 24 апреля, а завершит-
ся на этой неделе, 23 мая, пе-
ред большим праздником 
Ураза-байрам.

Ясно, что Дагестану слож-
но соблюдать не то что даже 
пост, а скорее внутренние 
и внешние ограничения, 
связанные с коронавиру-
сом. Кавказским жителям 
и вообще-то трудно объяс-
нить себе, что они должны 
связать себя, спутать по ру-
кам и ногам, и до сих пор это 
им и никому другому в пол-
ной мере не удавалось. А тем 
более как это сделать тогда, 
когда все, наоборот, должны 
выйти на улицы и ощутить 
дополнительную духовную, 
душевную и физическую ра-
дость, причем великую?

Более того, перед такой 
радостью может померк-
нуть чувство любого само-
сохранения. А очень вероят-
но, что идея самосохранения 
даже сознательно будет при-
несена в жертву. Как, собст-
венно говоря, и сама жизнь, 
именно Аллаху в конце кон-
цов и принадлежащая. Разве 
не он может распорядиться 
ею лучше других?

Владимир Путин старал-
ся убедить жителей Дагеста-
на, что все это не совсем так:

— Я знаю, как в республи-
ке относятся к этому празд-
нику, как берегут обычаи. 
Знаю и то, что священнослу-
жители призывают верую-

щих, последователей ислама 
в нынешнее время отметить 
этот праздник дома, отказать-
ся от коллективных молитв 
и традиции собираться вме-
сте, с друзьями, большими 
компаниями. Рассчитываю, 
что это авторитетное слово 
обязательно будет услышано.

Он имел в виду, думаю, 
не только себя.

— Несмотря на относи-
тельную стабилизацию, 
опасность коронавирус-
ной инфекции сохраняется 
по всей стране, а в Дагестане 
ситуация складывается сей-
час непросто. Фиксируются 
все новые случаи выявления 
болезни, ее тяжелых ослож-
нений…— говорил госпо-
дин Путин.— Несмотря на са-
моотверженные усилия вра-
чей, медсестер, увеличивает-
ся число трагических исхо-
дов, в том числе среди самих 
медицинских работников. 
Люди говорят и о том, что не-
обходимую медицинскую 
помощь не всегда и не ве-
зде можно получить своев-
ременно и в полном объеме. 
Вместе с тем, по оценкам спе-

циалистов, основными при-
чинами развития тяжелых 
осложнений у жителей ре-
гиона являются поздние об-
ращения больных за меди-
цинской помощью, а также 
самолечение на дому.

Это было смелое заявле-
ние. По сути, Владимир Пу-
тин, произнося эти слова, 
возложил ответственность 
за многие трагические исхо-
ды на самих жителей Дагес-
тана. И никто в конце концов 
не говорит, что они были без-
грешны и что с самого нача-
ла адекватно оценили угро-
зу. Но говорить им это счи-
тай что в лицо было чрева-
то по крайней мере тем, что 
тебя, как говорится, не так 
поймут. Или вообще не пой-
мут. Или скажут, что если 
мы и так виноваты во всем, 
то будем виноваты и даль-
ше и никто нам не помеша-
ет быть виноватыми во всем, 
тем более в праздник.

В общем, этого абзаца 
в речи Владимира Путина 
в этот день могло и не быть, 
если, конечно, он и прав-
да хотел достичь цели и убе-

дить их не выходить на ули-
цы и не собираться вместе 
в Ураза-байрам.

Вместо этого он добавил:
— Кроме того, надо до-

полнительно проанализиро-
вать, как исполняются и ре-
комендации санитарных 
врачей по режимам самоизо-
ляции, по ограничению мас-
совых мероприятий.

И видимо, наказывать 
провиняющихся уже с насто-
ящим энтузиазмом.

Надо сказать, Владимир 
Путин действительно риско-
вал не получить сторонни-
ков, на которых рассчитывал.

При этом, конечно, он 
не мог не учитывать, что у него 
с жителями республики, так 
сказать, особые отношения, 
идущие с 1999 года, и вправе 
был рассчитывать, что если 
он их и поругает, то они имен-
но что правильно это пой-
мут и критику лично от него 
воспримут, причем как руко-
водство к действию, которое 
он им предложит совершить.

Глава республики Вла-
димир Васильев выступил 
с очень подробной речью:

— Я попробую отве-
тить на те вопросы, кото-
рые вы в своем выступле-
нии затронули, они мне ка-
жутся очень важными (а мог 
бы он сказать: «Они мне ка-
жутся не очень важными…», 
если бы, конечно, они ему 
такими казались.— А. К.). 
И я постараюсь исчерпываю-
ще и в то же время коротко 
изложить по ним.

То есть задачу перед собой 
Владимир Васильев поста-
вил просто грандиозную — 
исчерпывающе и в то же вре-
мя коротко.

— Спасибо большое и вам, 
и нашему муфтияту за то, что 
не сразу, но нам удалось убе-
дить людей отказаться от мас-
совых молитв, пятничных 
молитв в том числе,— рас-
сказал он.

Это и правда было боль-
шим достижением с точки 
зрения борьбы с эпидемией.

На самом деле Владимир 
Васильев переживал, это 
было видно. Обычно он ста-
рается казаться более бес-
страстным человеком. Сей-
час ему это, слава Аллаху, 

не удавалось. Мы видели пе-
ред собой просто нервнича-
ющего человека.

— Недавно,— расска-
зал он,— завершила рабо-
ту бригада из четырех че-
ловек во главе с заместите-
лем министра здравоохра-
нения (Олегом.— „Ъ“) Грид-
невым. Он прошел наши ле-
чебные учреждения, в част-
ности в Кизляре, в Дербен-
те. И что интересным ока-
залось: даже наличие де-
нежных средств (например, 
Дербент у нас весьма фи-
нансово обеспечен), доста-
точных денежных средств, 
не является основанием для 
того, чтобы не допустить эту 
ситуацию! Она у нас очень 
сложная в Дербенте. Ког-
да приехал замминистра, 
он показал всем пример, 
и врачам… Главные врачи, 
кстати, не ходили в «гряз-
ную зону», не делали обхо-
дов… Это было реальное 
положение дел! Мы из это-
го сделали выводы, главные 
врачи тоже.
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ФСБ подключается 
к социальному мониторингу
Служба хочет проверить системы  
контроля граждан на защищенность

Федеральная служба безопасности 
(ФСБ) поддержала вопросы к безопас
ности разворачиваемых в регионах си
стем мониторинга граждан в период 
самоизоляции. Служба напомнила о не
обходимости согласовывать с ней по
добные разработки и готова оперативно 
проверять их на наличие угроз, следу
ет из межведомственной переписки. 
Такие системы должны подпадать под 
закон «О безопасности критической ин
формационной инфраструктуры (КИИ)», 
что и распространяет на них требования 
ФСБ и ФСТЭК, считают юристы.

ФСБ поддерживает предложения о необ-
ходимости «должной защищенности» сис-
тем мониторинга поведения граждан в пе-
риод пандемии коронавируса, изложенные 
в заключении московского отделения Ассо-
циации юристов России (МО АЮР; „Ъ“ сооб-
щал о нем 9 апреля), следует из письма ру-
ководителя научно-технической службы 
ФСБ Эдуарда Черновольцева в Минкомсвязь 
(есть у „Ъ“). При разработке таких систем не-
обходимо согласовывать технические зада-
ния и модели угроз безопасности информа-
ции с ФСБ, отмечается в письме. Служба го-
това рассматривать подобные антикризис-
ные информационные системы на предмет 
наличия угроз безопасности в недельный 
срок, указано в документе.

Все информационные системы для мо-
ниторинга граждан должны соответст-
вовать требованиям ФСБ и Федеральной 
службы по техническому и экспортному 
контролю (ФСТЭК) по защите от несанк-
ционированного доступа, изменения или 
уничтожения информации, так как цен-
ность и чувствительность для граждан со-
бираемых данных крайне высока, указы-
вало ранее МО АЮР в обращении в прави-
тельство, мэрию Москвы, Минкомсвязь 
и ФСБ. Вследствие высокой социальной 
значимости подобные информационные 
системы могут подпадать под регулирова-
ние федерального закона «О безопасности 
КИИ» со всеми вытекающими требовани-
ями по обеспечению безопасности, кото-
рые утверждены ФСБ, отмечало МО АЮР, 
выражая сомнения в соответствии их ука-
занным требованиям. До сих пор неизвест-
но, например, готовила ли мэрия Москвы 
модели угроз и техническое задание на со-
здание информационной системы и были 
ли эти данные направлены на рассмотре-
ние в ФСБ, отмечает председатель комис-
сии АЮР по новым технологиям Станислав 
Пугинский. В департаменте информацион-
ных технологий (ДИТ) Москвы не смогли 
оперативно ответить на запрос.
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Рынку камер  
обеспечат камерность
Дочка «Ростеха» может получить контроль  
над комплексами фиксации нарушений ПДД 
во всей стране

Идея создания федерального опера
тора дорожных камер на базе дочки 
«Ростеха» компании «ГЛОНАСС БДД», 
выяснил „Ъ“, вновь лоббируется прави
тельством, после того как была забра
кована год назад. По поручению гла
вы государства Минкомсвязь готовит 
соответствующий проект распоряже
ния кабмина. Губернаторам направле
ны тарифы, по которым предполага
ется работать с оператором, главы 
субъектов должны «подтвердить заин
тересованность» в заключении контрак
тов. Эксперты объясняют, что речь идет 
 о  рынке услуг объемом 10–15 млрд руб. 
Его участники предупреждают: «Факти
чески будет разрушена конкурентная 
и эффективно регулируемая отрасль».

Минкомсвязь готовит распоряжение пра-
вительства о назначении ООО «ГЛОНАСС БДД» 
единым исполнителем контрактов по уста-
новке и обслуживанию камер фиксации на-
рушений ПДД. Соответствующее письмо 
(есть у „Ъ“) в конце апреля ведомство напра-
вило в Росавтодор (отвечает за камеры на фе-
деральных дорогах), а также главам Татарста-
на, Калининграда, Санкт-Петербурга, Псков-
ской, Самарской, Калужской, Нижегородской 
областей, Северной Осетии — Алании, Ямало-
Ненецкого (ЯНАО) и Ханты-Мансийского ав-

тономных округов (ХМАО). Федеральный чи-
новник, знакомый с ходом работы над поста-
новлением, подтвердил „Ъ“, что письма были 
отправлены. «Рабочую переписку не коммен-
тируем»,— заявили „Ъ“ в Минкомсвязи.

Сегодня в ряде регионов (Московская, 
Курганская, Рязанская области, Ингуше-
тия, Чечня) комплексы фиксации наруше-
ний устанавливают и обслуживают частные 
компании в рамках госконтрактов или кон-
цессий. Среди крупных игроков — «Росте-
леком», Vessolink, «Ситроникс», «Мегафон», 
«МВС Груп». Инвестиции компании воз-
вращают за счет денег, которые отчисляют-
ся из вынесенных с помощью камер штра-
фов (например, в Московской области «МВС 
Груп» получает 233 руб. за постановление). 
В 2019 году «Ростех» обратился к Владими-
ру Путину с предложением определить ООО 
«ГЛОНАСС БДД» (дочерняя компания госкор-
порации) единственным поставщиком услуг 
по установке и обслуживанию камер. Прези-
дент поручил эту идею проработать прави-
тельству, против нее выступили все участ-
ники рынка, а также вице-премьер Максим 
Акимов и глава Минкомсвязи Константин 
Носков, работавшие тогда в Белом доме. „Ъ“ 
рассказывал об этой ситуации ранее.

новости — с3

Вторник  19 мая 2020  №86 (6807 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | В правительстве согласованы  
поправки о квотах для российских поставщиков 
при госзакупках —2

новости | Госдепартамент США  
разработал стратегию торможения развития 
России и Китая —4

новости | Постпред России при ООН Василий  
Небензя о позиции Москвы по механизму  
трансграничной помощи Сирии —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

спорт/тенденции |  
Как пандемия коронавируса  
изменит облик мирового спорта —8

05  Выкуп жилья  
завис в банке 
Минстрой и «Дом.РФ» 
не сошлись во взглядах 
на денежные потоки

05  ВИЭ выбрасывают 
штрафы на вирус 
Зеленые генераторы 
уведомляют о форс-мажоре

06  «Газпром» удваивает 
«Силу Сибири» 
Компания начинает оценку 
нового газопровода в Китай

06  Управляющие закрыли 
непростой квартал 
Падение финансового рынка 
принесло бумажные убытки

06  Оздоровлению 
не хватило плана 
Севастопольский банк 
оспаривает санацию

06  Смартфоны подсели 
Рынок может ждать снижение 
во втором квартале

07  Над геймерами 
сгустились облака 
На рынок удаленных игр  
вышла МТС

деловые  
новости

Ситуацию в Дагестане Владимир Васильев оценивает как очень серьезную  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ПРЕЗИДЕНТА РФ

Подписной  
индекс 50060

П1125



2    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 19 мая 2020 №86   l   Коммерсантъ

новости

Минпромторгу удалось согласо-
вать с коллегами по правитель-
ству поправки, ограничивающие 
иностранных конкурентов при за-
купках для государства и госком-
паний за счет введения квот для 
национальных производителей. 
Поправки уже направлены в ко-
миссию Белого дома по законо-
проектной деятельности — впро-
чем, вчера их рассмотрение не 
состоялось. Причиной этого мог-
ло стать игнорирование авторами 
инициативы замечаний государ-
ственно-правового управления 
президента о ее несоответствии 
нормам ЕАЭС и ВТО.

Как выяснил „Ъ“, Минпромтор-
гу удалось согласовать с Минфином, 
Минэкономики и ФАС законопро-
екты о правке законов о закупках 
государства (ФЗ-44) и госкомпаний 
(ФЗ-223), которыми вводится обяза-
тельная доля закупок у российских 
производителей. Вчера эти проекты 
должны были рассматриваться на 
заседании комиссии Белого дома по 
законодательной деятельности, од-
нако, как сообщили „Ъ“ в правитель-
стве, этого не произошло.

Напомним, идея квотирования 
закупок уже более года лоббируется 
«военно-промышленным блоком» 
правительства: вице-премьер Юрий 
Борисов и Минпромторг объясняли 
необходимость ограничения конку-
ренции с иностранными поставщи-
ками защитой внутреннего рынка и 
необходимостью диверсификации 

предприятий ОПК и повышения их 
доли в выпуске высокотехнологич-
ной продукции (см. „Ъ“ от 28 и 30 ав-
густа). В Минфине эти инициативы 
критиковали за усложнение заку-
почного законодательства в услови-
ях наличия в нем уже работающих 
механизмов поддержки нацпроиз-
водителей, таких как «третий лиш-
ний» и ценовые преференции. Свои 
замечания были у ФАС.

Процесс снятия разногласий на-
чался с обновлением состава прави-
тельства. В результате доработки про-
екты существенно изменились — 
вместо единой обязательной доли за-
купок правительство будет опреде-
лять перечни квотируемых товаров и 
устанавливать для них квоты (что по-
требует дополнительных согласова-
ний по каждому проекту). Разработ-
кой перечней займется Минпром-
торг, также ведомство определит по-
рядок выполнения квот заказчиками 
и принципы ценообразования.

Как следует из материалов к проек-
там, содержащиеся в них бланкетные 
нормы стали предметом критики Ин-
ститута законодательства и сравни-
тельного правоведения. В заключе-
нии к проектам юристы также отме-
тили отсутствие причинно-следствен-
ной связи между введением квот и вы-
полнением цели по диверсификации. 
В государственно-правовом управле-
нии (ГПУ) президента указали, что, с 
одной стороны, оценка эффективно-
сти нового преференциального режи-
ма для нацпроизводителей затрудне-

на из-за отсутствия конкретного пе-
речня квотируемой продукции, с дру-
гой — что введение преференций для 
госзаказчиков противоречит нормам 
ЕАЭС. Кроме того, квотирование заку-
пок госкомпаний не может быть реа-
лизовано из-за обязательств России 
перед ВТО в части предоставления 
равных условий для местных и ино-
странных товаров. В итоге ГПУ наста-
ивало на доработке поправок к ФЗ-44 
и не поддержало изменения в ФЗ-223. 
Эти замечания, однако, не были учте-
ны авторами проектов — что и могло 
стать причиной того, что вчера доку-
менты не были рассмотрены законо-
проектной комиссией.

Отметим, что действующее зако-
нодательство не ограничивает Мин-
промторг в расширении поддержки 
отдельных поставщиков РФ: согласно 
опубликованному на regulation.gov.
ru проекту постановления, ведомство 
намерено ввести запрет закупки ино-
странной электронной продукции, 
в том числе для безопасности кри-
тической инфраструктуры,— такие 
изъятия можно делать из норм ЕА-
ЭС на срок до двух лет. Одновремен-
но министерство установит перечень 
продукции, не подпадающей под за-
прет,— закупать такие товары можно 
будет с его разрешения и с примене-
нием правила «второй лишний» (при 
наличии хотя бы одного поставщика 
из РФ иностранный к участию в закуп-
ке не допускается).

Диана Галиева,  
Евгения Крючкова

Нацпроизводители  
войдут в долю
Поправки о квотировании закупок  
добрались до Белого дома

Борьба с пандемией приведет 
к резкому увеличению глобаль-
ной долговой нагрузки — в аб-
солютном значении суммарный 
долг правительств, корпора-
ций, домохозяйств и финучре-
ждений к 2025 году вырастет 
почти на треть — до $325 трлн, 
прогнозирует вашингтонский 
Institute of International Finance 
(IIF). Три четверти этого прироста 
обеспечат США и Китай — в обе-
их странах темп увеличения за-
имствований на фоне пандемии 
уже бьет рекорды.

Из-за COVID-19 глобальный долг 
(как государств, так и домохозяйств, 
корпораций, финучреждений) к 
2025 году увеличится до $325 тр-
лн с $255 трлн в 2019-м — то есть на 
$70 трлн, ожидают в IIF. Для сравне-
ния: за прошлый год общая нагруз-
ка выросла на $11 трлн (до 322% ВВП). 
75% прироста долга к 2025 году при-
дутся на США и Китай.

Уже в этом году мировой долг вы-
рос на $14 трлн — год назад за такой 
же период прирост был почти вдвое 
меньшим. Увеличение в основном 
произошло по части госдолга: в апре-
ле он вырос на $2,6 трлн (из которых 
$1,5 трлн пришлось на США) — при-
том что в прошлом году в среднем за 
месяц он рос на $1 трлн. В мае, веро-
ятно, будет поставлен новый рекорд, 
полагают в IIF. Так, для США уже при-
нятые фискальные программы по 
предотвращению кризиса объемом 
$2,9 трлн приведут к увеличению гос-
долга со 102% ВВП в 2019-м до 120% в 
этом году и до 140% ВВП к 2025 году.

Не отстает и Китай. Эта страна 
обеспечила 40% всего прироста ми-
рового долга с 2007 года (со 172% до 
300% ВВП в 2019 году). Рано или позд-
но высокая долговая нагрузка станет 
для КНР препятствием для дальней-
шего увеличения заимствований, 
указывают в IIF. Там замечают, что в 
первом квартале 2020 года суммар-
ный долг в Китае вырос до 317% ВВП 
— это рекордный квартальный при-
рост, две трети которого объясняется 
падением ВВП, треть — непосредст-
венным увеличением долга.

Впрочем, стоит отметить, что долг 
остальных стран перед Китаем вы-
рос стремительнее, чем его собст-
венный,— с $875 млрд в 2004 году до 
$5,5 трлн в 2019-м (это эквивалентно 
6% глобального ВВП). В последние го-
ды рост был наиболее выраженным 
в сегменте банковских кредитов и 
краткосрочного торгового финанси-
рования. Однако большая часть долга 
(в эквиваленте 4,5% глобального ВВП) 

по-прежнему приходится на пор-
тфельные вложения, включая покуп-
ку облигаций в резервных валютах.

В рамках инициативы «Пояса и 
пути», запущенной в 2013 году, ки-
тайские вложения за рубежом (в 
виде инвестиций и контрактов на 
строительство) составили не менее 
$730 млрд — это привело к резкому 
увеличению долговой нагрузки ряда 
стран с низким уровнем доходов. По 
оценке Международного валютного 
фонда, самые высокие риски избы-
точной нагрузки — у Джибути, Эфи-
опии, Лаоса, Мальдив и Таджикис-
тана. Китай сейчас является круп-
нейшим держателем долга разви-
вающихся стран с низким уровнем 
дохода (11% их общего долга). Сре-
ди стран, являющихся участниками 
инициативы ОЭСР по приостановке 
выплат для обслуживания долга, на 
КНР приходится примерно 25% всех 
внешних обязательств. 

Татьяна Едовина

Коронавирусу отдадут должное
США и Китай занимают все больше
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ДОЛГ ДРУГИХ СТРАН ПЕРЕД КИТАЕМ (% ГЛОБАЛЬНОГО ВВП)
ИСТОЧНИК: IIF.
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Банковские кредиты

Портфельные вложения 

В России за время карантина 
стали значительно больше пе-
речислять благотворительным 
фондам — об этом „Ъ“ сообщи-
ли сервисы онлайн-платежей. 
Так, «Яндекс.Деньги» зафикси-
ровали в апреле серьезный рост 
переводов для НКО, помогаю-
щих людям в тяжелой жизнен-
ной ситуации, причем средняя 
сумма такого платежа состави-
ла больше тысячи рублей — это 
рекорд последних полутора лет. 
Рост благотворительных пла-
тежей в апреле подтверждают 
и в QIWI. Эксперты в области фан-
драйзинга объясняют это актив-
ной работой фондов, которые 
смогли достучаться до «самоизо-
лированных» граждан, и желани-
ем россиян помочь тем, кто еще 
сильнее пострадал от кризиса.

Аналитики проекта «Если быть 
точным» фонда «Нужна помощь» пре-
доставили „Ъ“ данные мониторинга 
сборов российских НКО. Специали-
сты изучили информацию от более 
чем 600 организаций, которые при-
нимают онлайн-пожертвования част-
ных лиц через сервис «Яндекс.Касса». 
Эксперты «Если быть точным» под-
черкивают, что эти данные «обезли-
чены»: они не знают сумм, получен-
ных конкретными НКО, и могут оце-
нивать только динамику переводов и 
изменения среднего чека.

Как оказалось, в марте и апреле 
россияне стали намного активнее 
поддерживать НКО, которые занима-
ются «социально уязвимыми группа-
ми» (речь идет о малоимущих, детях-
сиротах, бездомных и т. д.). В марте 
количество онлайн-переводов таким 
НКО увеличилось на 37% по сравне-
нию с февралем, а в апреле выросло 
еще на 38%. Таким образом, в разгар 
карантинных ограничений россияне 
отправили почти в два раза больше 
онлайн-пожертвований (+89%), чем в 
начале года, когда эпидемия еще не 
накрыла страну. Более того, в апреле 
средний перевод вырос на 7% и соста-
вил 1021 руб. «Этот показатель — са-
мый высокий за последние полтора 
года»,— говорится в исследовании.

Немного другая ситуация с на-
правлением «Медицина и здравоох-
ранение». В марте число онлайн-по-

жертвований таким НКО уменьши-
лось на 12% по сравнению с февра-
лем (хотя в прошлом году мартов-
ский показатель был на треть выше, 
чем в феврале). Но уже в апреле 2020 
года число онлайн-пожертвований 
выросло почти на 31%. Средний пе-
ревод составил 419 руб., это на 23% 
меньше, чем в апреле 2019 года.

По просьбе „Ъ“, данные о перево-
дах в пользу российских НКО пре-
доставила компания QIWI. «В мар-
те в связи с общей дестабилизаци-
ей положения в стране количество 
средств, переводимых на благотво-
рительность, снизилось в сравнении 
с мартом 2019 года на 2%,— сообщи-
ла пресс-служба.— В апреле ситуация 
кардинально изменилась, пожертво-
вания выросли на 17% в сравнении с 
апрелем прошлого года и на 12% — в 
сравнении с мартом 2020 года». Ана-
логичную динамику компания за-
фиксировала в благотворительной 
программе QIWI «ВСЕМ», где пожер-
твования равномерно распределя-
ются между девятью фондами-участ-
никами: в апреле количество пере-
численных гражданами средств уве-
личилось на 12% в сравнении с мар-
том. «Мы надеемся, что эта позитив-
ная динамика сохранится и в даль-
нейшем,— говорят в пресс-службе 
компании.— Поэтому мы призываем 
всех не оставаться безучастными и по-
могать тем, кто в этом нуждается, лю-
быми доступными способами».

Глава отдела исследований «Если 
быть точным» Елизавета Язневич 
предположила, что рост пожертвова-
ний для социально уязвимых групп 
вызван грамотной реакцией НКО на 
эпидемию. «Фонды, которые работа-
ют с детьми-сиротами или бездом-
ными, чаще сталкиваются со стиг-
мой, с мифами и поэтому более гиб-
ки в коммуникации. Они смогли от-
реагировать на резкое изменение 
повестки,— говорит госпожа Язне-
вич.— Фонды обратились к обще-
ству со словами о том, что во время 
кризиса их подопечным стало еще 
тяжелее, „им сейчас никто не по-
может, кроме вас“. И люди отреаги-
ровали переводами — хотя многие 
жертвователи сейчас наверняка са-
ми испытывают тревогу по поводу 
будущего». Мартовское падение «ме-

дицинских» платежей эксперт объ-
ясняет тем, что такие традицион-
ные сборы на лечение больных де-
тей «не отвечали текущей повестке». 
«Но многие НКО за время работы вы-
работали связи с конкретными боль-
ницами и добавили к своей основ-
ной деятельности помощь врачам. И 
поэтому стали собирать больше»,— 
предполагает госпожа Язневич. Она 
напомнила, что фонд «Правмир» со-
брал 40 млн руб. на закупку средств 
защиты врачам: «Это огромный про-
рыв, которого никто не ожидал».

В исследовании подчеркивается, 
что с конца марта НКО сами стали ак-
тивно проводить массовые акции в 
поддержку своей работы: «Спасаем 
тех, кто спасает нас» (фонд «Нужна по-
мощь»), «Ты не один» («Ночлежка»), 
«Мы рядом» («Старость в радость»), 
«Не умываем руки» («Вера»), флеш-
моб #еслинебудетфондов. «Честно 
скажу, в начале пандемии у меня не 
было уверенности в сборах частных 
средств. Мы очень боялись, что в та-
ких условиях люди будут отменять 
пожертвования. Но в итоге месяц ока-
зался на удивление успешным»,— 
говорит директор по фандрайзингу 
фонда «Нужна помощь» Софья Жуко-
ва. По ее словам, сборам очень помог 
видеоролик «Спасаем тех, кто спаса-
ет нас», который в апреле показыва-
ли по ТВ. «Он был сделан в виде звон-
ка по Skype, тоже отработка повест-
ки»,— уточняет госпожа Жукова.

По словам экспертов, сейчас труд-
но прогнозировать дальнейшую ди-
намику благотворительных пла-
тежей: «Одни люди начинают воз-
вращаться на работу и будут мень-
ше времени проводить в интернете. 
Другие, наоборот, будут решать соб-
ственные проблемы». Кроме того, 
всегда есть категория «временных» 
жертвователей, которые помогают 
лишь в экстренной ситуации, «когда 
надо навалиться всем миром», гово-
рит госпожа Язневич. «В любом слу-
чае лучшая стратегия для НКО сей-
час — не останавливаться в инфор-
мационной повестке, не пускать си-
туацию на самотек, а искать новые 
форматы и подходы, отвечающие 
повестке общества»,— считает Со-
фья Жукова.

Александр Черных

Граждане прониклись  
чужими проблемами
Во время эпидемии россияне стали активнее  
жертвовать на благотворительность

По оценке Банка России, про-
фицит счета текущих операций 
 платежного баланса в январе—
апреле 2020 года уменьшился 
до $23,5 млрд с $40,1 млрд го-
дом ранее, полностью превра-
тившись в отток частного ка-
питала — $23,9 млрд. В апреле 
показатель остался в слабом 
плюсе, а рубль поддержива-
ли конвертация ЦБ средств ФНБ 
для покупки Белым домом акций 
Сбербанка, возвращение инвес-
торов в ОФЗ и вероятное резкое 
сжатие отрицательного саль-
до операций по выплатам ди-
видендов и торговле услугами. 
Хотя  консенсус-прогноз предпо-
лагает постепенное укрепление 
курса рубля во втором кварта-
ле 2020 года и далее, отдельные 
аналитики предвидят его осла-
бление до 80 руб./$ на фоне нор-
мализации продаж ЦБ валюты.

Снижение объема профицита те-
кущего счета платежного баланса по-
чти вдвое в годовом выражении в ян-
варе—апреле 2020 года «определило 
серьезное ослабление торгового ба-
ланса, особенно заметное в апреле, 
за счет опережающего сжатия экспор-
та в результате ухудшения совокупно-
го внешнего спроса и беспрецедент-
ного ухудшения конъюнктуры меж-
дународного рынка углеводородно-
го сырья», пояснил регулятор. Про-
фицит внешней торговли в январе—
апреле снизился до $35,6 млрд про-
тив $61,6 млрд год назад.

Снижение средней цены на нефть 
марки Urals с $56 за баррель в фев-
рале до $30 в марте и $16 в апреле с 
большой вероятностью могло сде-
лать сальдо текущего счета дефицит-
ным в апреле, но этого не случилось. 
По оценке экономистов ING, ежеме-
сячный профицит текущего счета со-
кратился с $6–10 млрд в первом квар-
тале до $1,5 млрд в апреле, что «фак-
тически соответствует сезонности». 
От провала показатель удержало 
улучшение традиционного ненефтя-
ного дефицита текущего счета за счет 
снижения импорта товаров и услуг, 

а также сокращение оттока дивиден-
дов. При этом аналитики Райффай-
зенбанка отмечают, что импорт услуг 
будет восстанавливаться медленно, 
но, учитывая большой объем прибы-
ли компаний в 2019 году, выплаты 
дивидендов в 2020 году «даже несмо-
тря на частичные отмены и перено-
сы» будут значительными. «В прош-
лом году по ним нерезидентам было 
выплачено около $74 млрд, а в этом, 
согласно нашей оценке, может быть 
выплачено $50 млрд, что окажет дав-
ление на сальдо счета текущих опе-
раций: в летние месяцы, как мы ожи-
даем, оно уйдет в отрицательную зо-
ну»,— считают они.

Хотя сокращение профицита сче-
та текущих операций в апреле бы-
ло полностью компенсировано про-
дажами валюты ЦБ, которые выро-
сли с $1,1 млрд в марте до $4,8 млрд 
в апреле (в том числе за счет конвер-
тации средств ФНБ для приобрете-
ния правительством акций Сбербан-
ка — полученные Белым домом как 
прибыль ЦБ от сделки рубли уже по-
крыли дефицит бюджета, см. „Ъ“ от 
18 мая), и восстановлением прито-
ка денег в ОФЗ (после резкого оттока 
$3,7 млрд в марте — в апреле в ОФЗ 
было возвращено $0,7 млрд, по дан-
ным регулятора), счет операций с ка-
питалом резко ухудшился (см. гра-
фик). Если в январе—апреле 2019 
года общий отток частного капита-
ла из РФ $27,6 млрд был значитель-
но меньше объема профицита теку-
щего счета, то в январе—апреле 2020 

года даже превысил его, а в апреле 
ускорился до $6,9 млрд с $4,3 млрд в 
марте, оценили в ING. «Хотя общий 
показатель оттока не является кри-
тическим, мы удивлены его ускоре-
нию на фоне очевидно спокойного 
поведения населения на валютном 
рынке»,— отмечают аналитики бан-
ка, связывая такое ускорение в луч-
шем сценарии с погашением корпо-
ративного внешнего долга, а в худ-
шем — с предпочтением компани-
ями иностранных активов, «что мо-
жет снизить эффективность валют-
ных интервенций ЦБ».

Хотя макроэкономический кон-
сенсус-прогноз центра развития 
ВШЭ, сделанный на основании опро-
сов с 6 по 12 мая, предполагает, что к 
2022 году цена на нефть Urals вновь 
достигнет $50 за баррель и останет-
ся на этом комфортном для России 
уровне в последующие годы, а курс 
рубля ожидается фактически ста-
бильным — 72–73 руб./$, в Райффай-
зенбанке убеждены: «факторов для 
укрепления рубля нет». Снятие боль-
шей части ограничительных мер в 
РФ уже в июне возобновит рост им-
порта товаров. При дешевой нефти 
и исчерпании запаса ликвидных ва-
лютных активов в банковском секто-
ре экономисты банка ожидают осла-
бления рубля летом (выше 80 руб./$). 
Этому будет способствовать стиму-
лирующая денежно-кредитная по-
литика и сокращение объема интер-
венций ЦБ до уровня регулярных.

Алексей Шаповалов

Платежный баланс  
выстоял в апреле
Рубль спасли ЦБ и сжатие ненефтяного дефицита  
внешних операций РФ

ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ ПЛАТЕЖНОГО БАЛАНСА И КУРСА РУБЛЯ
ИСТОЧНИКИ: ЦБ, BLOOMBERG, ING.
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Рынку камер обеспечат камерность
В «Ростехе» от идеи не отказались, а после 

смены правительства изменилась и позиция 
Минкомсвязи. «Работаем в рамках поручения 
президента»,— заявили „Ъ“ в ведомстве. Ранее 
«Ростех» и «Ростелеком» не могли договориться 
о схеме работы в новых условиях, поясняет „Ъ“ 
источник, знакомый с ситуацией, теперь спо-
ры урегулированы, работа над распоряжени-
ем продолжилась. В «Ростелекоме» ситуацию не 
комментируют.

«ГЛОНАСС БДД», следует из письма, предла-
гает регионам следующие тарифы за сотруд-
ничество с единым оператором. Создание си-
стемы фиксации нарушений «с нуля» — 1,2–
2,6 млн руб. за комплекс; передача информа-
ции о нарушениях в ГИБДД — 65–150 тыс. руб. 
в месяц с каждой камеры; обслуживание суще-
ствующей системы —15–60 тыс. руб. в месяц за 
комплекс; аренда камеры — 65–150 тыс. руб. в 
месяц. Регионы должны подтвердить «заинте-
ресованность в указанной модели контракта-
ции» и определить ответственный орган влас-
ти, которому предстоит обосновать цену бу-
дущего контракта с ООО «ГЛОНАСС БДД», сле-
дует из письма. «Нам известно о факте отправ-
ки такого письма,— заявили „Ъ“ в „ГЛОНАСС 
БДД“.— В случае принятия положительного ре-
шения компания будет готова исполнить госу-
дарственные контракты».

Ассоциация производителей и операто-
ров систем фотовидеофиксации ОКО (учре-
ждена в марте 2020 года, в нее входят компа-
нии «МВС Груп», «Симикон», «Технологии рас-
познавания», «Ольвия», «Вокорд») проект рас-
критиковала. «Значительная часть компаний 
будет вынуждена уйти с рынка,— предупре-
ждают в ассоциации.— Фактически будет раз-
рушена конкурентная и эффективно регули-
руемая отрасль». В условиях отсутствия кон-
куренции у оператора не будет «экономиче-
ских стимулов для улучшения уровня оказа-
ния услуг», отмечают в организации. Дейст-
вующий рынок услуг фиксации нарушений в 
ОКО называют «сложившимся и успешно раз-
вивающимся»: его годовой объем составляет 
7–10 млрд руб., в нем участвует более 50 ин-
теграторов и компаний.

Неудивительно, что «Ростех» продолжает 
бороться за этот рынок, говорит координатор 
движения «Синие ведерки» Петр Шкуматов, 
не исключая, что его объем может достигать и 

15 млрд руб. У госкорпорации есть собствен-
ные технологии распознавания номеров, по-
этому создание единого оператора «убьет не 
только рынок операторов, но и рынок про-
изводителей комплексов», считает эксперт: 
«Это, в свою очередь, остановит научные ра-
боты по совершенствованию камер». Регио-
нам работать с небольшими местными ком-
паниями проще, продолжает Петр Шкуматов, 
например, когда надо оперативно устранить 
неисправность комплекса. «Жаловаться на ра-
боту госкорпорации чиновники будут просто 
бояться»,— считает он.

В правительстве Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа подтвердили, что получили пись-
мо Минкомсвязи, но предлагаемая схема ре-
гиону не подходит. «У округа есть ряд особен-
ностей, среди которых отсутствие необходи-
мой инфраструктуры (электросетей, каналов 
связи рядом с местом установки камер), значи-

тельная удаленность мест подключения к на-
селенным пунктам, а также сложные клима-
тические условия»,— сообщили в пресс-служ-
бе правительства. ООО «ГЛОНАСС БДД» не име-
ет структурных подразделений на территории 
округа, что «повлечет необходимость привле-
чения субподрядчиков и, соответственно, уве-
личение стоимости услуг по обслуживанию ка-
мер», говорят в ЯНАО. В правительстве ХМАО 
также подтвердили, что получили предложе-
ние Минкомсвязи и рассматривают его. По-
лучить комментарий от остальных регионов 
вчера не удалось. В Росавтодоре заявили „Ъ“, 
что ознакомились с обращением Минкомсвя-
зи. «Федеральная дорожная сеть укомплекто-
вана собственными камерами фотовидеофик-
сации правонарушений, их насчитывается бо-
лее 1 тыс. единиц,— пояснили в ведомстве.— 
Новой массовой установки камер фиксации 
нарушений не планируется. Государственные 
контракты на обслуживание оборудования в 
большей своей массе уже заключены».

Иван Буранов, Юлия Тишина;  
Дарья Соколова, Екатеринбург

Голосование по поправкам 
стало больше похоже 
на выборы
Для его проведения понадобится новый порядок

Глава Центризбиркома Элла Памфи-
лова заявила „Ъ“, что для проведе-
ния общероссийского голосования 
по конституционным поправкам ко-
миссии придется поменять порядок 
его проведения, поскольку предыду-
щий документ писался под конкрет-
ную дату — 22 апреля.  Опрошенные 
эксперты считают, что принятые 
на прошлой неделе поправки к вы-
борному законодательству позво-
ляют сблизить по времени плебис-
цит и региональные выборы (единый 
день голосования намечен на 13 сен-
тября.— „Ъ“) и даже провести их од-
новременно. Госпожа Памфилова 
по-прежнему выступает против сов-
мещения, подчеркивая, что выбо-
ры и общероссийское голосование 
слишком разные процедуры.

Центризбиркому придется менять по-
рядок проведения общероссийского го-
лосования за изменение Конституции. Об 
этом „Ъ“ заявила председатель ЦИКа Элла 
Памфилова. Именно в порядке голосова-
ния определены все правила и процеду-
ры отложенного плебисцита. По словам 
госпожи Памфиловой, документ будет 
меняться в зависимости от даты голосова-
ния и «сопутствующих факторов, связан-
ных с санитарно-эпидемиологической 
обстановкой».

Порядок общероссийского голосова-
ния был принят 20 марта и писался под 
конкретную дату — 22 апреля, определен-
ную указом президента Владимира Пути-
на от 17 марта. Если в законе о выборах сро-
ки — например, формирования комиссий 
— отсчитываются от дня голосования, то 
в порядке общероссийского голосования 
определены календарные даты. Напри-
мер, досрочное голосование по конститу-
ционным поправкам для избирателей, на-
ходящихся в труднодоступных местах, мо-
жет проводиться не ранее 1 апреля.

Как ранее сообщал „Ъ“, на минувшей 
неделе Госдума сразу в трех чтениях при-
няла ряд поправок к федеральному зако-
нодательству о выборах, которые могут 
существенно упростить их проведение в 
условиях эпидемии. Поправки дают воз-
можность применять на общероссийских 
выборах дистанционное электронное го-
лосование и голосование по почте, рас-
ширяют возможности для досрочного го-
лосования как на избирательных участ-
ках, так и вне их — в частности, за семь 
дней до даты выборов можно будет прого-
лосовать на временных участках «на при-
домовых территориях и территориях об-
щего пользования». Расширен также пере-
чень оснований для надомного голосова-
ния, причем сложившаяся практика тако-
ва, что избиратели, имеющие основание 
голосовать дома, не должны никак дока-
зывать его наличие участковой комиссии.

Отметим, что и принятое в марте поло-
жение об общероссийском голосовании 
предполагало возможность досрочного 
голосования вне участков за семь дней до 
дня плебисцита (в существующей редак-

ции значится срок «не ранее 15 апреля»). 
Положение также предполагает возмож-
ность голосовать за или против поправок 
на дому или досрочно на участке по уст-
ному или письменному заявлению. Элек-
тронное дистанционное голосование так-
же допускается согласно положению. Та-
ким образом, принятые изменения зна-
чительно сблизили технические параме-
тры выборов и голосования по конститу-
ционным поправкам. Это позволяет неко-
торым экспертам предположить, что голо-
сование теперь может быть совмещено с 
сентябрьскими выборами. Профессор 
права Илья Шаблинский считает, что та-
кое намерение у властей может быть и те-
перь оно не входит в противоречие с зако-
нодательством: «Не исключено, что голо-
сование по Конституции власти будет вы-
годно провести с другими выборами». По-
литолог Дмитрий Бадовский считает еди-
ную дату возможной, но напоминает, что 
выборы могут носить конфликтный ха-
рактер, а голосование по Конституции за-
думано как консолидирующее.

Глава ЦИКа Элла Памфилова по-преж-
нему считает, что полной синхронизации 
процедур быть не может: «Очень много от-
личий, проистекающих не только из су-
щественно отличающегося законодатель-
ства, но и из целого ряда разных по техно-
логии процедур». Политолог Александр 
Пожалов также считает, что совмещение 
региональных выборов и голосования по 
поправкам маловероятно, напоминая, что 
для последнего предусмотрен другой ре-
жим работы наблюдателей, другие прави-
ла учета явки, сокращенные итоговые про-
токолы. Эксперт считает, что новые техни-
ческие возможности могут быть протести-
рованы на общероссийском голосовании, 
а потом применены на выборах: «Это удоб-
ный момент — на фоне коронавирусной 
угрозы принять такие механизмы голосо-
вания, вокруг которых в обычное время 
было бы куда больше споров».

Высокопоставленный собеседник „Ъ“ 
в администрации президента ранее дал 
понять, что дата голосования по поправ-
кам пока не обсуждается, все внимание 
сосредоточено на борьбе с коронавиру-
сом. Тем не менее другие источники „Ъ“ 
сообщали, что возможными датами голо-
сования могут стать 24 июня или 8 июля. 
Несколько дней назад главред «Эха Мо-
сквы» Алексей Венедиктов заявил, что ад-
министрация президента рассматривает 
как вероятную дату 24 июня.

По закону о конституционных поправ-
ках между указом о назначении голосова-
ния и самим плебисцитом должно прой-
ти 30 дней. Глава комитета Госдумы по 
госстроительству и законодательству Па-
вел Крашенинников считает, что норма о 
30-дневном сроке будет соблюдена, в том 
числе из-за необходимости «провести 
масштабную подготовку к голосованию».

Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Идея создания единого оператора 
дорожных камер прорабатывается 
по поручению из Кремля   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

с1

Контрэпидемическая операция

То есть замминистра Гриднев в «грязную зо-
ну» ходил. После него, видимо, и главврачи на-
чали, и реальное положение дел стало яснее. 
Это было серьезное признание.

Оно говорило по крайней мере о том, что не 
только жители были виноваты в том, что эпиде-
миологическая ситуация так обострилась.

Владимир Васильев рассказал о националь-
ных особенностях больных и их близких. Мож-
но было предположить, что примерно так все 
и есть, но и сказать об этом тоже, видимо, на-
до было:

— Но сегодня я получил письмо от главы 
Дербента. Там есть ряд конкретных предложе-
ний, вопросов. И один из них касается, я ду-
маю, всех. Уважаемые дагестанцы, нам нужно 
обеспечить не только в больницах, но и на тер-
риториях (близлежащих, очевидно.— А. К.) 
режим изоляции! У нас особое отношение к 
ближним. Эти передачи, попытки пройти из 
одной зоны в другую, сопровождение родст-
венниками на машине машины скорой по-
мощи с перевозимым заболевшим… Сейчас о 
чем просит руководитель, и не он один?! Что-
бы мы дали силы правопорядка, чтобы обес-
печить эти требования! Мы их будем неукос-
нительно выполнять! Прошу и дагестанцев то-
же иметь это в виду!

Да, произнося все эти слова в присутствии 
Владимира Путина, Владимир Васильев чувст-
вовал себя, конечно, спокойнее.

— Мы не можем допустить, чтобы болезнь 
из зоны изоляции, из медицинского учрежде-
ния расползалась вокруг,— продолжал он.— И 
поэтому, конечно, мы рассчитывали, что Дер-
бент одним из первых выйдет… Нет, так не по-
лучается… Мы сейчас, кстати, там будем усили-
вать меры, об этом нас просит и мэр города, это 
мы в ближайшее время предпримем. Сейчас 
уже работает наш штаб, мы сейчас говорим, он 
работает, предложения прорабатываются. Мы 
там наведем порядок!

Похоже, сейчас там большой беспорядок.
Владимир Васильев поблагодарил Роспо-

требнадзор и даже прокуратуру — он и по сво-
ей прошлой работе заместителем министра 
внутренних дел понимал, что ее усилия доро-
гого стоят:

— Она не только подключилась сейчас к 
проверке выплат врачам, я сразу и об этом хо-
чу сказать. У нас возникли некоторые разноч-
тения, я так понимаю, при исполнении ваших 
поручений и освоении тех денежных средств, 
которые в достаточном количестве были на-
правлены в регионы. Я сейчас шел к вам, де-
лал пометки, по часам идет работа! Мы надеем-
ся, что все, не только средства, которые мы по-
лучили, мы их довели до больницы, но и каж-
дый врач, средний персонал, младший — по-
лучат именно так, как вами было поставлено! А 
то, что было, это действительно вызвало совер-
шенно нехорошую реакцию!

И опять оставалось только с ужасом догады-
ваться, как было поставлено.

Кроме того, проблемой, по словам господи-
на Васильева, являются и постоянные перехо-
ды дагестанцев границы с Азербайджаном (в 
этот же день российский президент улаживал 
эту проблему с азербайджанским).

Владимир Васильев рассказывал о ситуации 
в республике с максимально возможной, каза-
лось, для нее мерой откровенности. Но оказа-
лось, можно было рассказывать еще откровен-

нее. Так заговорил муфтий Дагестана Ахмад-
хаджи Абдулаев. Но перед ним выступил пред-
седатель Народного собрания Дагестана Хизри 
Шихсаидов, который тоже очень откровенно 
сказал:

— Люди просят вас, чтобы те поправки, ко-
торые мы должны внести в Конституцию Рос-
сийской Федерации, не затягивались, а были 
приняты своевременно, потому что люди ждут 
этого и понимание, значит, есть.

Кто-то уже наконец должен был сказать Вла-
димиру Путину впервые за эти недели, что лю-
ди уже заждались и что понимание, значит, есть.

Муфтий Дагестана признался, что он «еще 
полностью не здоров и трудно говорить» (зара-
зился коронавирусом).

— И здесь,— добавил муфтий,— присутству-
ет мой лечащий врач.

Все — если у него когда-нибудь и были бы 
какие-то обязательства перед лечащим вра-
чом, то теперь они переставали существовать 
на все времена и для самого муфтия, и для чле-
нов его семьи: лечащий врач считай что уча-
ствовал сейчас уже в разговоре с Владимиром 
Путиным.

— Людей с серьезными проблемами,— рас-
сказал муфтий,— всегда госпитализировали 
или в районные центры, или в Махачкалу… 
Сейчас это невозможно, больницы перепол-
нены везде… Поэтому и большое количество 
смертей.

Версия муфтия тоже расходилась с версией 
Владимира Путина.

— По статистике,— продолжал он,— гово-
рят, что уже больше 700 человек умерло, поги-
бло более 50 медработников… Люди остались 
без работы… Проблема в том, что это только 
зафиксированные случаи смертей в больни-
цах. Никто не ведет статистику людей, кото-
рые умирают от болезней в своих домах… 
Они умирают, их хоронят по обычаям, их ни-
кто не считает.

Такой правды Владимиру Путину на этих ви-
деоконференциях до сих пор не рассказывали.

— Все работники муфтията, которые еще не 
болеют или уже выздоровели (тех и других, су-
дя по всему, не так много.— А. К.), разъезжают 
по населенным пунктам Дагестана, оказывают 
психологическую поддержку, развозят меди-
каменты, аппараты для подачи кислорода…— 
говорил муфтий.— Да, можно сказать, что лю-
ди сами виноваты в таком количестве заражен-
ных. Да, не все серьезно отнеслись сразу, пове-
рили до конца. Кто-то думал, что пронесет.

Конечно, Дагестан же, кажется, из одних 
долгожителей и состоит.

— Но я думаю, вы согласны с тем, что халат-
ность людей — не повод бросать их в такой ка-
тастрофе. Поэтому мы очень надеемся на ми-
лость Всевышнего и на вашу личную поддер-
жку для Дагестана,— заключил муфтий.

И тут еще вопрос, чья поддержка окажется 
весомей.

— Конечно, вам виднее, какую конкрет-
но помощь надо оказать на местах,— добавил 
муфтий.— Я знаю, что один врач иногда обслу-
живает целое отделение… Это очень сложно… 
Доктора, которые находятся на передовой, ко-
нечно, держатся достойно и мужественно. Но 
и тех, кто не вышел сегодня на работу (значит, 
и таких немало, иначе муфтий не стал бы об 
этом говорить.— А. К.), я тоже не могу обви-
нять. Есть три причины, по которым медработ-
ники не пошли лечить людей. Первая — страх 
заболеть.

Эту причину, впрочем, нельзя признать 
удовлетворительной: в конце концов они за-
чем-то давали клятву Гиппократа.

— В горах, да и в городах не всегда были пре-
доставлены средства защиты,— тем не менее 
пояснил муфтий.— Без них медработники мо-
гли погибнуть, а некоторых уже нет в живых.

Эта причина была уже уважительной.
— Во-вторых,— продолжил он,— медики 

боятся рисковать, потому что не уверены в за-
втрашнем дне, не уверены в том, что получат за 
работу хотя бы положенную зарплату.

Третью причину он от волнения даже не оз-
вучил, еще раз попросив Владимира Путина 
помочь, чем тот может.

Министр здравоохранения России Миха-
ил Мурашко, впрочем, настаивал, что делает-
ся все, что надо.

— Количество пациентов, находящихся в 
тяжелом состоянии в реанимации, достаточ-
но для того, чтобы закрыть реанимационными 
койками сегодня,— туманно объяснил он.— 
109 человек находятся на искусственной вен-
тиляции легких, а количество реанимацион-
ных мест составляет 635... Ситуация в послед-
нюю неделю стабилизовалась…

Но почему же верилось муфтию, а не ми-
нистру?

Тем не менее господин Мурашко признал, 
что требуется «привлечение в регион допол-
нительных медицинских сил» (если все там 
стабилизируется, то зачем же?). Необходимо, 
как говорил и Владимир Васильев, строитель-
ство инфекционного госпиталя (единственно 
верным и вообще возможным решением бы-
ло поручить это строительство Министерству 
обороны, что и было в конце концов сделано: 
хоть ясно, что через 56 дней, а если что-то пой-
дет не так, то в крайнем случае через 57 дней 
все будет готово).

Глава Роспотребнадзора Анна Попова отме-
тила «большое количество внебольничных, ко-
видных пневмоний» (она вдруг стала называть 
вещи своими именами) в регионе — в три раза 
больше, чем в среднем по России:

— То есть больные тяжелые, даже с пнев-
монией. И что важно, вовлечение в эпидпро-
цесс большого количества людей старшего воз-
раста… Только-только начинается стабилиза-
ция… И если сейчас начнется общение людей 
(во время праздника.— А. К.), мы абсолютно 
точно получим рост, ухудшение и увеличение 
тяжелых случаев.

Она опять повторяла, что надо избежать 
«случаев обрядности с большим количеством 
людей».

Владимир Путин обратился, как и следова-
ло ожидать, напрямую к жителям республики. 
Он вспоминал свою встречу в 2003 году с Расу-
лом Гамзатовым «и его известные слова: „Глав-
ное для счастья и процветания Дагестана — это 
неделимость, нерушимость, единство всех на-
родов и наций Дагестана. Чувство семьи еди-
ной!“». Вспомнил он и о своем особом отноше-
нии к Дагестану. И когда кредит доверия ему в 
республике и его личного доверия Дагестану 
должны были выглядеть уже беспрецедентны-
ми, Владимир Путин добавил:

— Рассчитываю на вас, дорогие! И хочу, что-
бы вы знали и были уверены: с Дагестаном сей-
час будет вся Россия! Это непростое время мы 
пройдем вместе. И так будет всегда!

Они ему это опять запомнят.
Главное, чтобы муфтия слушал, а не Мурашко.
Андрей Колесников
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Его поздравляет председатель Совета федерации Валентина Матвиенко:
— Уважаемый Александр Дмитриевич! Примите мои искренние поздравления с 
днем рождения! Знаю Вас давно, со времен совместной работы в Ленгорисполко-
ме. Вы из тех людей, кто во главу угла ставит служение Родине, людям. И делает это 
без шумихи и помпы, ответственно, руководствуясь девизом «не слыть, а быть». Хо-
чу отметить Вашу природную скромность и работоспособность. Сегодня вспомни-
ла о том, что Вы заслуженный строитель России и работу начинали когда-то именно 
в строительных организациях Ленинграда. Способность создавать устойчивые кон-
струкции, в том числе с административной, управленческой точки зрения,— эти 
черты отмечают все, кто работает с Вами. Под свои начинания Вы неизменно подво-
дите основательный, можно сказать, «железобетонный» фундамент. Вам оказана пе-
тербуржцами высокая честь руководить великим, уникальным, самым красивым го-
родом мира. Это нелегкая ноша. Я искренне Вам желаю, чтобы все получилось, что-
бы были реализованы все Ваши планы, чтобы Ваша работа получила высокую оцен-
ку горожан и стала частью славной истории Северной столицы!

Поздравления передает депутат Госдумы, абсолютный чемпион мира по боксу сре-
ди профессионалов Николай Валуев:
— Уважаемый Александр Дмитриевич! Сердечно поздравляю Вас! От всей души же-
лаю Вам крепкого здоровья, сил и мужества. Ответственность за наш любимый Пе-
тербург, которую Вы несете в это сложное время, чрезвычайно велика, и я искренне 
рад, что на посту градоначальника сейчас находится столь опытный, надежный и по-
следовательный руководитель. Завоевать доверие и любовь петербуржцев непросто: 
как житель Красносельского района, я знаю это не понаслышке, но уверен — и эта за-
дача Вам абсолютно по плечу. Не сомневаюсь, что под Вашим руководством Северная 
столица справится со всеми стоящими перед ней задачами. Уверен, что петербуржцы 
будут поддерживать Ваши инициативы, направленные на благо каждого из нас, жи-
вущих в великом граде — творении Петра. Берегите себя, и хорошего Вам праздника!

Сегодня исполняется 64 года  
губернатору Санкт-Петербурга 
Александру Беглову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Евро-Азиатского еврейского конгресса  
Михаил Мирилашвили:
— Глубокоуважаемый Рав Берл Лазар! Для меня большая честь поздравить Вас с днем 
рождения! Вы достигли невероятных успехов в становлении и укреплении еврей-
ских общин в России и на постсоветском пространстве. Ваша успешная деятель-
ность является примером для подражания духовным лидерам по всему миру. Не-
смотря на очень плотный график, Вы преуспеваете во всем: у Вас большая счаст-
ливая семья, друзья и ученики по всему миру, Ваши общинные и образовательные 
проекты вызывают всеобщее признание. При этом Вы всегда бодры, доброжела-
тельны и готовы поддержать любого, кто нуждается в помощи. В это тяжелое для че-
ловечества время желаю Вам и Вашим близким крепкого здоровья и сил! Пусть Все-
вышний оберегает Вас и помогает во всех делах! Мазаль тов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
главному раввину России  
Берлу Лазару
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«Нас много в чем обвиняют»
Постпред России при ООН Василий Небензя  
о позиции Москвы по механизму  
трансграничной помощи Сирии

На этой неделе в Совбезе ООН пройдут очередные 
заседания, посвященные ситуации в Сирии. В цен-
тре внимания будет вопрос об оказании гуманитар-
ной помощи сирийцам, включая продление резо-
люции Совбеза №2165 о механизме трансгранич-
ной помощи, срок действия которой истекает в ию-
ле. Москва давно настаивает на сворачивании это-
го механизма, ссылаясь на кардинальное измене-
ние ситуации в Сирии по сравнению с 2014 годом, 
когда принималась резолюция. У стран Запада по-
зиция иная. Накануне новых дебатов „Ъ“ попросил 
постпреда РФ при ООН Василия Небензю прояс-
нить точку зрения России.

— Есть ли у России свой проект резолюции по транс-
граничной помощи в Сирии? На каких условиях Мо-
сква готова ее сохранять и в каких районах? В част-
ности, остается ли трансграничная помощь в Идли-
бе и других районах, контролируемых Турцией?
— Важно не авторство, а содержание резолюции. У нашей 
делегации всегда есть свои соображения и заготовки. Тут, 
как и всегда, для нас главное — сформировать консен-
сус. А он возможен только с привлечением всех заинте-
ресованных, в первую очередь пострадавших сторон, ко-
торых нужно внимательно и с уважением выслушать. 
Тем более когда речь идет о государстве с действующими 
структурами власти. Что касается непосредственно меха-
низма трансграничной помощи, то при подготовке к его 
обсуждению в Совбезе ООН отталкиваемся от основы, 
а именно: механизм задумывался в 2014 году как чрезвы-
чайная и временная мера. И с этим тогда согласились все 
члены совета. При обсуждении параметров механизма 
будем исходить из конкретных гуманитарных потребно-
стей населения, а также реалий «на земле», которые суще-
ственно изменились с 2014 года.

• Механизм трансграничной помощи был одобрен 
в 2014 году. В январе этого года при очередном продлении 
резолюции Совбеза ООН было принято решение о сокраще-
нии числа пунктов пропуска, через которые осуществля-
лась поставка гуманитарной помощи в Сирию, с четырех 
до двух. Из механизма были исключены переход Эль-Ярубия 
на границе с Ираком, который не использовался с октября 
2019 года, и переход из Иордании Эль-Рамата, не действу-
ющий с лета 2018 года. В Москве восприняли это как пер-
вый шаг к свертыванию механизма. В то же время с это-
го момента западные дипломаты и некоторые чиновни-
ки ООН, включая заместителя генсека по гуманитарным 
вопросам Марка Лоукока, неоднократно возлагали на Рос-
сию ответственность за нехватку гуманитарной и меди-
цинской помощи населению Сирии. Со своей стороны, Мо-
сква и Дамаск считают, что «истинными целями агрес-
сивной политики Запада в вопросе открытия погранич-
ного перехода Эль-Ярубия на северо-востоке страны явля-
ются беспрепятственный транзит оружия для подкон-
трольных американской стороне курдских формирова-
ний и вывоз подконтрольными США компаниями незакон-
но добытых сирийских углеводородов». Об этом, в част-
ности, шла речь в совместном заявлении руководителей 
межведомственных координационных штабов по возвра-
щению беженцев на территорию Сирии Михаила Мизин-
цева и Хусейна Махлуфа.

— Почему, с вашей точки зрения, Запад так настаи-
вает на продлении резолюции о трансграничной по-
мощи и на возвращении работы тех КПП, которые 
были закрыты? Действительно ли сокращение ко-
ридоров ударило по доставке необходимой помощи 
населению?
— Запад настаивает на продлении механизма, потому что 
он хочет сохранить статус-кво. По целому ряду причин это 
его устраивает. Ряд территорий Сирии удерживаются тер-
рористами, другие под оккупацией США, на некоторых 
действует неподконтрольная сирийским властям адми-
нистрация. При желании помощь можно доставить всем 
нуждающимся, используя обычные, а не чрезвычайные 
каналы. Стремление во что бы то ни стало сохранить ме-
ханизм вызывает у нас много вопросов. Подробно на эту 
тему высказались руководители Межведомственных ко-
ординационных штабов России и Сирии 13 мая. 
— Почему России так принципиально отстоять пе-
редачу помощи через Дамаск? Настолько важно, что 

Москва готова терпеть обвинения в гибели мирно-
го населения от голода и болезней?
— Потому что это вопрос реального положения дел 
и основополагающего принципа гуманитарного содей-
ствия, закрепленного в резолюциях Совбеза и Генассам-
блеи ООН, предполагающего необходимость коорди-
нации с законными властями страны-реципиента. По-
чему-то некоторые гуманитарные организации, среди 
которых авторитетные ВОЗ, ЮНИСЕФ, МККК, ЮНФПА 
и ряд западных НПО, сотрудничают с властями, работают 
на территории Сирии. Большая часть гуманитарной по-
мощи Сирии идет через диалог с сирийскими властями.

Но мы понимали, что зимой условия в Идлибе были 
тяжелые и люди без механизма трансграничной помо-
щи могли не выжить. Мы руководствовались гуманитар-
ными соображениями и согласились на продление меха-
низма на северо-западе в январе этого года. Поэтому об-
винять Россию не в чем. Мы будем объективно смотреть 
на ситуацию. Кстати, об объективности. Наши партнеры 
предпочитают не замечать, что их санкции против Дама-
ска ведут к тому, что сирийские власти не могут закупать 
необходимое медицинское оборудование, а неправи-
тельственные организации не могут задействовать весь 
свой потенциал просто из-за страха попасть под санкции.
— Продолжаются обвинения России в убийствах 
мирного населения в Идлибе. Независимая между-
народная комиссия по расследованию ситуации 
в Сирии напрямую обвинила Россию в военных пре-
ступлениях. Москва все отрицает. Но есть ли возмож-
ность привести доказательства по каждому случаю, 
который ставят России в вину?
— По линии МИДа и Минобороны России мы эти обви-
нения неоднократно опровергали. В первую очередь по-
тому, что зачастую вся доказательная база подобных об-
винений — это показания неизвестных источников. 
На самом деле эти информаторы известны: мастера фа-
брикаций «Белые каски» и им подобные. Мы не боим-
ся честного разговора и подробно разъясняем нашим 
партнерам, как тщательно осуществляется выбор це-
лей при контртеррористических действиях. Даже про-
вели в ООН специальную пресс-конференцию, где по-
делились опровергающей фото- и видеоинформацией. 
Но некоторые вещи, например, якобы перехваченные 
разговоры пилотов ВКС, настолько абсурдны, что ком-
ментировать их смешно. 

Нас много в чем обвиняют. И не только по Сирии. К со-
жалению, это часть войны. Войны информационной.

Записали Марианна Беленькая  
и Елена Черненко

Здравоохранению  
отказал здравый смысл
Страны мира борются друг с другом, с ВОЗ,  
но не с пандемией

В Женеве в понедельник откры-
лась 73-я сессия Всемирной 
 ассамблеи здравоохранения, 
участники которой должны ре-
шить, как сообща бороться с пан-
демией. Однако вместо сплоче-
ния всех стран перед общей уг-
розой COVID-19 глобальный фо-
рум проходит на фоне обостряю-
щейся информационной войны 
США и Китая и попыток найти ви-
новных в разразившейся беде. 
Более 120 стран, включая Рос-
сию, поддержали предложение 
Австралии провести под эгидой 
Всемирной организации здраво-
охранения (ВОЗ) независимое 
расследование. США и Китай 
по разным причинам выступили 
против. А Япония и ЕС при под-
держке США инициируют рас-
следование в отношении самой 
ВОЗ. Разногласия по всем клю-
чевым вопросам лишают женев-
ский форум шансов на прорыв 
в борьбе с пандемией.

Ежегодная сессия Всемирной ас-
самблеи здравоохранения — выс-
шего руководящего органа ВОЗ — 
в связи с пандемией впервые в сво-
ей истории проходит в формате ви-
деоконференции. «Пандемия ко-
ронавируса, продемонстрировав-
шая уязвимость человечества, тре-
бует от мирового сообщества един-
ства и солидарности в борьбе с об-
щей угрозой»,— задал тон обсужде-
нию генсек ООН Антониу Гутер-
риш, который открыл женевский 
форум. В своем эмоциональном об-
ращении он был вынужден при-
знать, что до сих пор наблюдалось 
«очень мало единства в реагирова-
нии на COVID-19», в связи с чем «раз-
ные страны следовали разным, по-
рой противоречивым стратегиям», 
за что человечество «уже заплатило 
высокую цену».

Главная мысль генсека ООН сво-
дилась к тому, что пандемия долж-
на стать для всех «сигналом к пробу-
ждению» — «широкомасштабному, 
скоординированному и всеобъем-
лющему» реагированию на панде-
мию под руководством ВОЗ.

Между тем настоящей сенсаци-
ей стало обращение к участникам 
ассамблеи председателя КНР Си 
Цзиньпина, который выступил на 
форуме по приглашению гендирек-
тора ВОЗ Тедроса Адханома Гебрейе-
суса. И это было сделано в ситуации, 
когда США обвиняют ВОЗ в том, что 
в условиях пандемии она стала ру-
пором Пекина, помогающим ему 
скрывать правду. «Мы действова-
ли открыто и ответственно. Мы пе-
редали информацию в ВОЗ и стра-
нам наиболее подходящим обра-
зом: мы сообщили о последователь-
ности генома вируса настолько быс-
тро, насколько было возможно, мы 
поделились с миром мерами сдер-
живания и методами лечения, мы 
сделали все, что в наших силах, что-
бы поддержать и оказать содейст-
вие нуждающимся странам»,— от-
читался Си Цзиньпин. И пообещал, 
что «Пекин в течение двух лет напра-
вит $2 млрд на борьбу с COVID-19, а 

также на социально-экономиче-
ское развитие затронутых виру-
сом стран, особенно развивающих-
ся». При этом, как следовало из за-
явления лидера КНР, «Китай согла-
сен на беспристрастное объектив-
ное международное рассмотрение 
того, как в мире отреагировали на 
вирус», но не сейчас, а после победы 
над  коронавирусом.

Учитывая, что в работе форума 
помимо генсека ООН и гендиректо-
ра ВОЗ принимают участие минист-
ры из 194 государств, а также пред-
ставители международных струк-
тур, дискуссия стала онлайн-ма-
рафоном, который завершится во 
вторник вечером.

Накануне конференции группа 
развивающихся стран обратилась 
к ВОЗ с призывом «выработать гло-
бальное соглашение, обеспечива-
ющее быстрый универсальный до-
ступ к вакцинам гарантированного 
качества и лечению». Их обращение 
развивает выдвинутую ВОЗ 24 апре-
ля инициативу «глобального сотруд-
ничества по ускорению разработки, 
производства и использования без-
опасных и эффективных техноло-
гий по предотвращению, диагно-
стике и лечению COVID-19».

Впрочем, все призывы к единст-
ву практически не имеют шансов 
сплотить мировое сообщество, учи-
тывая продолжающуюся эскалацию 
информационной войны США и Ки-
тая и стремление найти виновных 
в пандемии как главном вызове ми-
ровому сообществу. Усилия ВОЗ де-
вальвируются обструкцией со сто-
роны США и их союзников.

Накануне женевского форума ад-
министрация президента США До-
нальда Трампа подвергла ВОЗ ново-
му унижению. По сообщению теле-
канала Fox News, президент Трамп 
направил письмо гендиректору 
ВОЗ, уведомив его о готовности ча-
стично восстановить прерванное в 
апреле финансирование организа-
ции, но «платить столько же, сколь-
ко составляют взносы Китая». Это оз-
начает, что новый платеж США будет 
равен одной десятой прежнего аме-
риканского финансирования, со-
ставлявшего $400 млн.

На этом фоне ведущие мировые 
державы считают своей первооче-
редной задачей проведение рассле-
дования того, что же привело к гло-
бальному распространению корона-
вируса и кто должен нести за это от-
ветственность. «Мы ненамного про-
двинулись в расследовании в срав-
нении с тем, где были недели назад. 
Коммунистическая партия Китая не-
уклонно вводит в заблуждение и от-
казывается предоставлять информа-
цию Западу. Мы неоднократно обра-
щались с предложением помочь им 
определить, откуда произошел ви-
рус»,— напомнил накануне форума 
госсекретарь США Майк Помпео.

Между тем, более 120 стран под-
держали предложение Австралии 
провести независимое расследо-
вание причин и обстоятельств рас-
пространения коронавируса в ми-
ре. Как заявила глава МИД Австра-

лии Марис Пейн, «нам необходима 
независимая оценка того, что прои-
зошло, чтобы весь мир мог извлечь 
уроки и обеспечить все необходи-
мое для защиты мировой системы 
здравоохранения». В свою очередь, 
премьер-министр Австралии Скотт 
Моррисон отметил, что расследо-
вание не имеет своей целью «обви-
нить какую-либо страну». «Мы про-
сто хотим, чтобы это больше не по-
вторилось. Это довольно честный 
вопрос с честным намерением и 
честным мотивом»,— заявил он.

Среди стран, поддержавших ав-
стралийскую инициативу, поми-
мо государств развивающегося ми-
ра оказались как ведущие западные 
союзники США — ЕС и Япония, так 
и главный стратегический партнер 
Китая — Россия. При этом предложе-
ние Австралии не поддержали глав-
ные участники информационной 
дуэли — США и Китай, недавно по-
высивший пошлины на австралий-
ский ячмень и приостановивший 
импорт говядины.

С предложением провести еще 
одно расследование — на этот раз 
деятельности самой Всемирной ор-
ганизации здравоохранения — вы-
ступила Япония. Как заявил 15 мая 
премьер-министр страны Синдзо 
Абэ, в ходе женевской ассамблеи 
Токио выдвинет такую инициати-
ву совместно с ЕС. Однако активны-
ми противниками этого предложе-
ния, которое поддерживают США, 
выступают Китай и Россия, считаю-
щие атаку на ВОЗ проявлением ин-
формационной войны против Пе-
кина. «Я думаю, любой, кто ознако-
мится с хронологией действий, ко-
торые ВОЗ принимала, убедится, 
что организация действовала эф-
фективно»,— заявил еще в апреле в 
онлайн-интервью российским СМИ 
глава МИД РФ Сергей Лавров.

«Тот факт, что Россия поддержа-
ла предложение провести незави-
симое международное расследова-
ние причин пандемии, нельзя счи-
тать отказом Москвы от поддержки 
Пекина. Правду хотят знать все. Ав-
стралийская сторона сразу дала по-
нять, что расследование не долж-
но быть направлено против какой-
то конкретно страны, то есть иметь 
антикитайскую направленность. 
В такой постановке вопроса у Рос-
сии, как и у большинства стран, не 
должно было возникнуть возраже-
ний. Что же касается Китая, то он, 
судя по всему, выступает против, 
опасаясь политизации расследо-
вания»,— заявил „Ъ“ гендиректор 
Российского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов. «В то 
же время США считают австралий-
скую инициативу недостаточно 
жесткой и дающей Пекину шанс по-
лучить международное признание 
своей невиновности. Поэтому США 
поддержали гораздо более жесткую 
позицию их европейских союзни-
ков и Японии, позволяющую про-
должать информационную войну 
и против Китая, и против ВОЗ»,— 
резю мировал эксперт.

Сергей Строкань

«Заставить соперников бежать медленнее»
В Госдепартаменте рассказали, как США намерены тормозить развитие России и Китая

Госдепартамент опубликовал 
аналитический доклад о «страте-
гическом соперничестве» с Рос-
сией и Китаем. В документе ска-
зано, что их технологическое 
развитие, особенно в военной 
сфере, представляет собой угро-
зу для США и либерального ми-
ропорядка, а потому их надо 
« заставить бежать медленнее». 
Идеи, как это сделать, в докладе 
приведены.

Опубликованный Госдепарта-
ментом США позиционный доку-
мент озаглавлен «Стратегия сопер-
ничества с Китаем и Россией: взгляд 
из подразделения Т». Подразделение 
Т — это несколько профильных бю-
ро — по международной безопасно-
сти и нераспространению (ISN), по 
политическим и военным вопросам 
(PM), по контролю над вооружения-
ми, верификации и соблюдению до-
говоров (AVC). К нему же относит-
ся координатор по вопросам кибер-
безопасности, у которого скоро поя-
вится собственное бюро. Возглавля-
ет это направление автор докумен-
та, помощник госсекретаря по ме-
ждународной безопасности и нера-
спространению Кристофер Форд (он 
же временно исполняет обязаннос-
ти замгоссекретаря по контролю над 
вооружениями и международной 
безопасности). 

В докладе уточняется, что он со-
ставлен в развитие Национальной 
стратегии безопасности США 2017 

года и призван показать, как по-
дразделение Т реализует одну из ее 
ключевых составляющих — сопер-
ничество с Китаем и Россией. В доку-
менте оба государства названы «по-
чти равными соперниками США». 
По словам Кристофера Форда, Пе-
кин и Москва бросают «критиче-
ский вызов национальной безопас-
ности» страны, а потому Вашингтон 
должен «противостоять их попыт-
кам сформировать мир, противоре-
чащий американским ценностям и 
интересам». 

«КНР и Россия бросают действу-
ющему международному порядку, 
основанному на правилах, четкий 
стратегический вызов, и мы долж-
ны найти эффективные и креатив-
ные способы реагирования на мно-
жество проблем, которые они созда-
ют»,— сказано в докладе. При этом 
в нем уточняется, что Китай и Рос-
сия «создают проблемы для всей го-
сударственной системы США». «Мы 
должны во всех сферах противосто-
ять ревизионистским угрозам, ко-
торые наши соперники создают для 
международной безопасности и ста-
бильности. В частности, мы должны 
не дать нашим конкурентам, стремя-
щимся разрушить существующий 
либеральный миропорядок, путем 
кражи или давления получить до-
ступ к передовым военным техноло-
гиям»,— говорится в документе. 

По словам Кристофера Форда, «за 
последние 20 лет и Пекин, и Москва 

добились значительных успехов в 
наращивании своей геополитиче-
ской силы по отношению к Соеди-
ненным Штатам». Это позволяет им 
«действовать с растущей агрессивно-
стью против интересов США и после-
военной системы международных 
отношений». О действиях Москвы 
он, в частности, пишет: «В первые го-
ды после Холодной войны Россия из-
начально не казалась — или даже не 
была — прямой угрозой Соединен-
ным Штатам и другим демократи-
ям Запада. Тем не менее Москва про-
явила свои ревизионистские наме-
рения в 2008 году, когда российские 
войска открыто пересекли между-
народную границу, чтобы захватить 
часть территории Грузии, что стало 
предвестником ее агрессии против 
Украины в 2014 и 2015 годах».

Цель российской внешней по-
литики Кристофер Форд описывает 
так: «Россия чувствует, что и во время 
распада Советского Союза, и в пер-
вые годы после окончания Холод-
ной войны она была унизительно 
слаба. Теперь она стремится обрести 
статус и влияние в мире, сродни то-
му, который у нее — по ее собствен-
ном убеждению — был в годы позд-
него царизма и во времена расцвета 
Советского Союза. Россия хочет ви-
деть мир многополярным, управля-
емым “концертом крупных держав”, 
способным уравновесить то, что она 
считает односторонним, невзаим-
ным американским влиянием». 

С этой целью Россия, как сказано 
в докладе, «стремится восстановить 
свою сферу влияния, как в странах 
ближнего зарубежья (например, на 
Украине и в Грузии), так и в отдален-
ных регионах, где у нее появляются 
государства-клиенты (например, Си-
рия), путем неприкрытой военной аг-
рессии, задействования прокси-сил, 
политической и военной подрывной 
деятельности, манипулированием 
политическими, экономическими, 
энергетическими и военными отно-
шениями». «В рамках своей стратегии 
России также крайне важно ослабить 
отношения США с Европой и други-
ми партнерами, и в целом подорвать 
и дискредитировать глобальное ли-
дерство США»,— уверен автор. 

В Госдепартаменте предлагают 
выстраивать конкурентную борьбу 
с Китаем и Россией на двух принци-
пах. С одной стороны, американская 
дипломатия обещает делать все, что-
бы США и их союзники в этой гон-
ке «бежали быстрее» своих соперни-
ков. Для этого, в частности предлага-
ется продвигать позитивный образ 
и ценности США, наращивать транс-
атлантическое сотрудничество и 
укреплять иные альянсы с участием 
США, способствовать освоению аме-
риканским военно-промышленным 
комплексом новых рынков. 

Конкурентов же надо, как сказа-
но в документе, «заставить бежать 
медленнее». Для этого, в частности, 
предлагается: 

— «продавать оружие партнерам 
США, и таким образом укреплять их 
способность противодействовать 
зловредному влиянию и агрессии со 
стороны Китая и России»; 

— «помогать союзникам США в 
наращивании их потенциала, от-
рабатывать совместимость, про-
двигать идею справедливого раз-
деления финансовой нагрузки, с 
тем чтобы партнеры могли вместе с 
США противостоять запугиванию и 
агрессии»;

— «создавать препятствия для пе-
редачи (Китаю и России.— „Ъ“) опас-
ных технологий путем надлежаще-
го осуществления и укрепления 
национальных мер экспортного 
контроля, мониторинга иностран-
ных инвестиций, отслеживания ви-
зовых запросов, и других мер, кото-
рые могут помочь помешать сопер-
никам приобрести зарубежные тех-
нологии и задействовать их для во-
енных и силовых целей»; 

— «при помощи дипломатии по-
вышать осведомленность возмож-
ных заинтересованных сторон во 
всем мире о том, какую роль пе-
редача технологий играет в стра-
тегиях Китая и России; делиться с 
единомышленниками передовым 
опытом предотвращения переда-
чи соответствующих технологий 
без удушения коммерческих цепо-
чек; выстраивать совместно с парт-
нерами «коалиции предостереже-
ния», с тем чтобы сделать разви-

тие угрожающего потенциала про-
тивников как можно более слож-
ным, медленным, дорогостоящим 
и  ненадежным»;

— «вводить санкции в случае де-
стабилизирующего, противозакон-
ного или иного проблемного пове-
дения конкурентов»;

— «на двусторонней основе и пу-
тем лидерства на международных 
площадках противодействовать рас-
тущему влиянию соперников США 
и их кампаниям по распростране-
нию дезинформации, а также пресе-
кать их попытки поставить под свой 
контроль многосторонние структу-
ры и сделать обсуждающиеся буду-
щие правила и нормы невыгодны-
ми для США»;

— «разрабатывать эффективные 
и поддающиеся проверке рамки 
контроля над вооружениями и нор-
мы ответственного поведения для 
сдерживания потенциальных угроз 
со стороны противников, повыше-
ния стратегической транспарентно-
сти и предсказуемости, снижения 
рисков нежелательной эскалации 
или инцидентов». 

Вместе с тем в Госдепартамен-
те подчеркивают, что соперничест-
во не исключает сотрудничество — 
если это в интересах США. В каче-
стве возможных сфер взаимодей-
ствия в докладе выделены контр-
оль над вооружениями и миро-
творчество.

Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20133,73 (+96,26)
РТС 1167,88 (+60,39)
FTSE 100 6048,59 (+248,82)

DAX 30 11058,87 (+593,7)
DJIA* 24542,34 (+856,92)
NASDAQ Composite* 9238,71 (+224,15)

*На 20:11.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.05.20
Австралийский доллар 47,0939
Английский фунт 88,4296
Белорусский рубль 12,4667
Датская крона* 10,5869

Доллар США 72,9798
Евро 78,9422
Индийская рупия** 96,1336
Казахский тенге** 17,4819

Канадский доллар 51,8912
Китайский юань* 10,2583
Норвежская крона* 71,8135
СДР 99,2080

Сингапурский доллар 51,1672
Новая турецкая лира 10,6207
Украинская гривна* 27,4623
Шведская крона* 74,2472

Швейцарский франк 75,0898
Японская иена** 68,0464
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Министерство экономики ОАЭ запре‑
тило вывоз лома черных металлов 
на четыре месяца начиная с 15 мая. 
Мера призвана снизить стоимость 
сырья для местных производителей 
стали. Эту новость из далекой от Рос‑
сии страны мало кто заметил, хотя, 
в сущности, в Эмиратах сделали то, 
о чем у нас давно говорят, но вопло‑
тить в жизнь не могут.

Еще в апреле Минпромторг со‑
брал совещание с представителями 
металлургических компаний, на ко‑
тором они пожаловались на падение 
ломосбора из‑за карантинов (см. „Ъ“ 
от 18 мая). В данном случае прояви‑
лось несовершенство президентско‑
го указа о выходных днях: если стале‑
литейщики работали как непрерыв‑
но действующие организации, то дея‑
тельность ломообработки блокирова‑
лась, так как она к таким организаци‑
ям не относится. В итоге металлурги‑

ческое лобби «Русская сталь» заявило 
о дефиците лома и росте цен на него, 
предложив решить проблему через 
временный запрет экспорта.

Эта идея далеко не нова и регуляр‑
но появляется в повестке под самы‑
ми различными предлогами. В 2018 
году запрет на экспорт лома на пол‑
года уже вводился, но на региональ‑
ном уровне — только из портов Даль‑
него Востока, чтобы поддержать един‑
ственный в этой части России метал‑
лургический завод «Амурметалл», 
хронически страдающий от дефици‑
та сырья. Аналогичные меры приме‑
нялись для поддержки кубанских ме‑
таллургов.

В 2019 году трубные предприятия 
предложили расширить практику. 
Представляющий их интересы Фонд 
развития трубной промышленности 
заявлял, что ограничение экспорта 
стального лома позволит стабилизи‑
ровать загрузку мощностей в отрасли 
и сдержать рост себестоимости труб. 
Лоббирующая интересы ломозагото‑
вителей ассоциация «Руслом» прямо 
говорила, что идея запрета на экспорт 
лома была инициирована «с целью 
влияния на цену сырья путем ограни‑
чений внешнеторговых операций».

В тот раз ломозаготовителям уда‑
лось отбиться. Поначалу правитель‑
ство выбрало компромисс в виде кво‑
тирования экспорта. Затем предпола‑
галось, что весь экспорт лома будет 
идти через биржу. Правительство так 
и не утвердило это решение, в том чи‑
сле потому, что торги таким неодно‑
родным товаром, как лом, объектив‑
но сложно организовать,— и после 
того как основной сторонник этого 
подхода Дмитрий Козак покинул пра‑
вительство, обсуждение этого вопро‑
са заглохло.

Однако сейчас нет никаких гаран‑
тий, что мы не увидим новый круг ди‑
скуссии с вариантами от радикально‑
го экспортного эмбарго до использо‑
вания биржевых механизмов. Ведь 
в данном случае формальный повод 
совершенно не важен, идет ли речь 
о коронавирусе или спасении даль‑
невосточного предприятия: про‑
сто одни хотят продавать подороже, 
а другие — покупать подешевле.

Нет никаких гарантий, 
что мы не увидим но-
вый круг дискуссии 
об ограничении экс-
порта лома с вариан-
тами от радикального 
эмбарго до исполь-
зования биржевых 
механизмов

с ломом описывает  
обозреватель отдела бизнеса

Евгений 
Зайнуллин

Выкуп у застройщиков нереализованного жилья, 
на что государство обещало направить 50 млрд руб., 
вызвал дискуссию между Минстроем и АО «Дом.
РФ», назначенным правительством оператором 
этой программы. Компания настаивает, что для 
 минимизации рисков все трансакции с девелопера-
ми, у которых будут приобретаться квартиры, долж-
ны производиться через одноименный банк. В ми-
нистерстве считают, что это не отвечает требовани-
ям действующего законодательства о долевом стро-
ительстве. А эксперты считают, что подобный меха-
низм «исказит» конкуренцию среди банков.

В распоряжении „Ъ“ оказалось датируемое 12 мая 2020 
года письмо замглавы Минстроя Никиты Стасишина в Мин‑
фин, где сообщается, что подготовлен проект правительст‑
венного постановления, регламентирующего выкуп нереа‑
лизованного жилья у застройщиков. По словам господина 
Стасишина, «Дом.РФ», назначенный правительством опе‑
ратором этой программы, выдвинул условие «о необходи‑
мости зачисления денежных средств, уплаченных застрой‑
щику в счет цены договора, на банковский счет застройщи‑
ка, открытый в кредитной организации, являющейся упол‑
номоченным банком в сфере жилищного строительства».

Иначе говоря, «Дом.РФ» предлагает, чтобы девелоперы, 
участвующие в программе, открывали счета в дочернем 
банке компании. Никита Стасишин сообщает в Минфин, 
что такое условие неприемлемо, так как «прямо противо‑
речит ч. 2.3 ст. 3 Федерального закона №214 (регулирует до‑
левое строительство.— „Ъ“)». В этой части говорится, что за‑
стройщик, привлекая средства дольщиков для строительст‑
ва конкретного жилого комплекса или дома, обязан иметь 
только один банковский счет, через который проходят все 
расчеты. Схема выкупа предполагает, что «Дом.РФ» может 
приобретать жилье в строящихся объектах, где распродано 
от 30% до 80% квартир.

В «Дом.РФ» и Минстрое не стали комментировать ситуа‑
цию. В Минфине на запрос „Ъ“ не ответили. В своем письме 
Никита Стасишин предложил узнать по данному вопросу 
позицию Минэкономики, где также не предоставили ком‑
ментарии.

Выкуп нереализованного жилья стал одной из мер господ‑
держки стройиндустрии во время вызванного пандемией 
COVID‑19 кризиса, о чем Владимир Путин объявил в середи‑
не апреля. «Дом.РФ» назначен оператором программы, так 
как является единым институтом развития в сфере жилищ‑
ного строительства. Заявленные властями 50 млрд руб. на вы‑
куп компания должна привлечь под гарантии Минфина.

Позже «Дом.РФ» заявил о готовности увеличить финанси‑
рование программы до 150 млрд руб. Но как стало известно 
15 мая на онлайн‑конференции „Ъ“, пока в правительстве 
не поддержали эту инициативу. «Дом.РФ» 18 мая сообщил, 
что утвердил программу в рамках текущего объема финан‑
сирования. В одном из пунктов говорится, что выкупаемое 
жилье затем будет реализовываться на открытых аукцио‑
нах, а также предлагаться властям регионов, например, для 
расселения жителей из аварийного жилья.

Фактически «Дом.РФ» при выкупе жилья выступает 
в роли дольщика, поэтому вполне оправдана попытка ми‑
нимизировать риски посредством проведения всех транс‑
акций с застройщиками через счета в дочернем банке, го‑
ворит гендиректор Рейтингового агентства строительного 
комплекса (РАСК) Николай Алексеенко. «Но с другой сторо‑
ны,— продолжает он,— это прямой намек застройщикам, 
что мерами поддержки смогут воспользоваться клиенты 
строго определенного банка». В среднесрочной перспекти‑
ве, прогнозирует эксперт, это «искусственно исказит конку‑
ренцию между банками (за средства застройщиков в рам‑
ках долевого строительства.— „Ъ“)».

Развернувшаяся дискуссия показывает, что между «Дом.
РФ» и Минстроем возникло недопонимание по поводу про‑
граммы по выкупу жилья, полагает господин Алексеен‑
ко. Хотя, добавляет он, министерство право с точки зрения 
трактовки норм закона. Этот тезис поддерживает управля‑
ющий партнер адвокатского бюро «Бишенов и партнеры» 
Алим Бишенов. «Но,— добавляет он,— закон, на который 
ссылается замглавы Минстроя, позволяет застройщику 
по своей инициативе расторгнуть договор с одним банком, 
где у него есть счет в рамках привлечения средств дольщи‑
ков по конкретному проекту, и открыть его в другом банке».

Халиль Аминов

Нижегородский гидроузел сильно затянули
Начало проекта отложено на 2021 год из‑за нерешенных разногласий

Правительство РФ и Нижегородская об-
ласть так и не договорились о реализа-
ции проекта стоимостью 43 млрд руб., 
который должен решить проблему 
мелководья на Волге в районе Городца 
и избавить судоходную отрасль от еже-
годных миллиардных потерь. К проек-
ту низконапорного гидроузла остались 
экологические вопросы, при этом аль-
тернативный вариант, предложенный 
областью, пока не проработан. По оцен-
кам правительства, начало «фактиче-
ской реализации» проекта теперь воз-
можно не ранее середины 2021 года.

Как стало известно „Ъ“, строительство 
Нижегородского низконапорного гидроуз‑
ла (ННГУ) отложено до середины 2021 года, 
следует из письма вице‑премьера Марата 
Хуснуллина президенту РФ Владимиру Пу‑
тину (копия письма от 30 апреля есть у „Ъ“). 
Правительство и Нижегородская область так 
и не смогли найти компромисс. Как отмеча‑
ет господин Хуснуллин, проектная докумен‑
тация по второму (основному) этапу строи‑
тельства ННГУ не получила положительного 
заключения госэкспертизы из‑за «нерешен‑
ных вопросов, связанных с экологическими 

последствиями реализации проекта, а также 
необоснованным определением зон влия‑
ния создаваемого водохранилища».

Гидроузел, на создание которого нужно 
пять лет, планировалось сдать в 2021 году. 
Деньги на него — 43,4 млрд руб.— должен 
выделить бюджет. При этом из‑за неодно‑
кратного переноса сроков часть денег уже пе‑
рераспределена на другие проекты с поправ‑
кой, что они будут восстановлены в будущем. 
В рамках проекта запланировано строитель‑
ство низконапорной плотины и, соответст‑
венно, сезонного водохранилища, которое 
будет обеспечивать необходимый уровень 
воды в навигацию.

Против создания ННГУ выступают обще‑
ственность, активисты и власти Балахны, 
опасающиеся подтопления территорий 
и негативных экологических последствий 
(см. „Ъ“ от 2 августа 2019 года). Область вы‑
ступает за альтернативный вариант — стро‑
ительство третьей нитки шлюзов в районе Го‑
родца стоимостью 7,5 млрд руб. Но, как отме‑
чает в письме президенту Марат Хуснуллин, 
реализация такого альтернативного вариан‑
та «также необоснованна», так как его стадия 
проработки «начальная, а для разработки не‑

обходимой проектной документации и под‑
готовки материалов инженерных изыска‑
ний потребуется еще около двух лет».

В итоге правительством вместе с РАН 
запланирован анализ обоих вариан‑
тов с использованием математического 
и 3D‑моделирования, отмечает вице‑премь‑
ер. В результате начало «фактической реали‑
зации» проекта ННГУ возможно не ранее се‑
редины 2021 года, заключает господин Хус‑
нуллин. Таким образом, с учетом продолжи‑
тельности стройки почти пять лет проект 
рискует выйти за пределы 2024 года, о чем 
ранее уже предупреждал Аналитический 
центр при правительстве (см. „Ъ“ от 9 июля 
2019 года). В аппарате Марата Хуснуллина от‑
казались от комментариев.

В Росморречфлоте сообщили, что срок 
экспертизы второго этапа ННГУ из‑за нера‑
бочих дней продлен до 9 июня. В агентстве 
отмечают, что аналогичные экологические 
проблемы уже были подняты экспертизой 
в 2007 году при анализе проекта завершения 
строительства Чебоксарского водохранили‑
ща. При этом предусматривался комплекс 
инженерных мероприятий для ликвида‑
ции подтопления при существующем уров‑

не этого водохранилища (отметка 63 м), кото‑
рый до сих пор не реализован, что «явилось 
основным негативным фактором при опре‑
делении зоны влияния проектируемого во‑
дохранилища Нижегородского низконапор‑
ного гидроузла». В Росморречфлоте подчер‑
кивают, что предлагаемый регионом альтер‑
нативный вариант не решит проблему ма‑
лых глубин.

Сейчас на участке Волги от Городецких су‑
доходных сооружений до Нижнего Новго‑
рода гарантированная глубина составляет 
лишь 1,8 м вместо 4 м. Из‑за этого суда выну‑
ждены идти недозагруженными и простаи‑
вать в ожидании попусков воды из Горьков‑
ского водохранилища. В результате ряд гру‑
зопотоков ушел с реки на железную дорогу, 
говорит собеседник „Ъ“ в отрасли: прямые 
убытки судоходных компаний оценивают‑
ся в 1,5–2 млрд руб. в год, а упущенная выго‑
да от невозможности увеличения грузопото‑
ков — в разы больше. По мнению собеседни‑
ка „Ъ“, ННГУ позволяет решить проблему су‑
доходства на проблемном участке с мини‑
мальными финансовыми и экологическими 
издержками.

Анастасия Веденеева

ВИЭ выбрасывают штрафы на вирус
Зеленые генераторы уведомляют о форс‑мажоре

Как выяснил „Ъ“, инвесторы в ВИЭ мас-
сово рассылают письма о форс- мажоре 
из-за пандемии, что в будущем  может 
избавить их от штрафов за задержки 
 запуска электростанций. До конца 
года запланирован запуск более 1 ГВт 
 новых зеленых мощностей, штрафы 
могут  достигнуть 10 млрд руб. Однако 
регуляторы и юристы предупреждают, 
что  уведомление о форс-мажоре не га-
рантирует отмену штрафов.

Компании, строящие ВИЭ‑объекты в РФ, 
предупреждают о наступлении форс‑мажо‑
ра на своих объектах, следует из писем, с ко‑
торыми ознакомился „Ъ“. Так, «Энел Россия» 
(подконтрольна итальянской Enel) сообщи‑
ла о проблемах на ветряных электростанци‑
ях (ВЭС) общей мощностью 290 МВт (письма 
компании от 8 мая есть у „Ъ“). Речь идет о ВЭС 
в Ростовской и Мурманской областях со сро‑
ками ввода 1 декабря 2020‑го и 2021 года соот‑
ветственно. Компания извещает о наступле‑
нии форс‑мажорных обстоятельств, «влеку‑
щих риск неисполнения или ненадлежащего 
исполнения» обязательства по поставке мощ‑
ности с этих ВЭС. Среди причин — ограничи‑

тельные меры в Китае, где производятся ком‑
поненты для ветротурбогенераторов. В «Энел 
Россия» „Ъ“ сообщили, что не ощущают суще‑
ственного воздействия ситуации, но проин‑
формировали рынок, что не исключают веро‑
ятного влияния ограничительных мер.

Фонд развития ветроэнергетики (ФРВ, СП 
«Фортума» и «Роснано») направил письма 
о форс‑мажоре на ВЭС в Калмыкии общей 
мощностью 200 МВт (письмо от 16 апреля есть 
у „Ъ“). Ввод станций запланирован на 1 дека‑
бря, но «осуществление строительства и вво‑
да станции в установленные сроки становит‑
ся невозможным», говорится в извещении. 
На фоне COVID‑19 нарушились цепочки по‑
ставок, поставщик ветровых турбин «Вес‑
тас Рус» (дочерняя компания датской Vestas) 
6 апреля уведомил ФРВ о приостановке или 
ограничении производства. В ФРВ сообщили 
„Ъ“, что уведомление — технический шаг, ко‑
торый информирует о возможной просроч‑
ке из‑за форс‑мажора. «Компания делает все 
от нее зависящее, чтобы не допустить перено‑
са сроков завершения проектов, однако раз‑
витие ситуации зависит от того, как долго про‑
длятся ограничительные меры»,— подчерки‑

вают в ФРВ. ВИЭ‑объекты есть и у «ВетроОГК» 
(подконтрольна «Росатому»): в декабре она 
должна ввести ВЭС на 300 МВт. В компании 
комментариев не дали.

Крупные инвесторы в строительство сол‑
нечных электростанций (СЭС) говорят, что 
пока не уведомляли о форс‑мажоре. В «Хевел» 
сообщили, что поставки материалов идут 
с небольшим опозданием, но это некритич‑
но. В планах начать строительство несколь‑
ких СЭС, в компании «надеются, что обстоя‑
тельства позволят реализовать проекты в за‑
планированные сроки». В «Солар Системс» от‑
метили, что поставка оборудования задержи‑
вается, усиливаются риски задержки техпри‑
соединения к сетям и компания «хочет обсу‑
дить непродолжительный сдвиг вводов».

ВИЭ‑электростанции в России строятся 
по договорам поставки мощности (ДПМ ВИЭ, 
гарантируют повышенные платежи с энерго‑
рынка), за срыв ввода предусмотрены штра‑
фы. До конца года планируется ввод более 
1 ГВт ВИЭ, за задержку на 6–12 месяцев инвес‑
торы могут заплатить до 10 млрд руб., по оцен‑
кам Ассоциации развития возобновляемой 
энергетики (АРВЭ).

В «Совете рынка» (регулятор энергорын‑
ков) „Ъ“ подтвердили, что обращения по теме 
срывов сроков из‑за COVID‑19 по ДПМ ВИЭ 
действительно поступают. Но уведомления 
о форс‑мажоре автоматически не отменя‑
ют штрафов, подчеркивают в регуляторе, по‑
скольку необходимо еще установить причин‑
но‑следственную связь между заявленным 
форс‑мажором и невозможностью поставщи‑
ка исполнить обязательства.

По словам партнера Vegas Lex Евгения Ро‑
дина, однозначно решить проблему штрафов 
без участия потребителей и набсовета «Сове‑
та рынка» можно только путем принятия по‑
становления правительства, которое разре‑
шило бы менять условия договоров ДМП ВИЭ 
в одностороннем порядке. Анатолий Чубайс, 
сопредседатель АРВЭ, уже просил сдвинуть 
сроки вводов минимум на год (см. „Ъ“ от 16 
апреля). «У энергетиков есть соблазн свалить 
на эпидемию все свои промахи и недоработ‑
ки»,— отмечают в «Сообществе потребителей 
энергии», добавляя, что безусловных побла‑
жек быть не должно и с каждым случаем нуж‑
но разбираться отдельно.

Полина Смертина
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Выкуп жилья завис в банке
Минстрой и «Дом.РФ» не сошлись во взглядах на денежные потоки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Газпром» начал проектно- 
изыскательские работы по но-
вому экспортному газопроводу 
в Китай «Сила Сибири-2», кото-
рый может пройти через терри-
торию Монголии. Транзитный 
маршрут по поручению прези-
дента РФ прорабатывается  
«Газпромом» с сентября прош-
лого года, и все предынвестици-
онные исследования должны 
быть готовы в 2020 году, гово-
рят в компании. По мнению 
аналитиков, на само строитель-
ство газопровода может уйти  
до шести лет, а его стоимость 
может достигать 1,5 трлн руб. 
Однако основной проблемой 
может стать загрузка трубы.

«Газпром» перешел к очередному 
этапу предынвестиционного анали-
за возможности строительства тран-
зитного газопровода в Китай через 
Монголию — проектно-изыскатель-
ским работам, сообщил 18 мая глава 
компании Алексей Миллер. 27 марта 
Владимир Путин поручил господину 
Миллеру проанализировать этот ва-
риант прокладки маршрута, для чего 
требуется разработка технико-эконо-
мического обоснования, проведение 
проектно-изыскательских работ и 
формирование ресурсной базы. Все 
предынвестиционные исследования 
планируется завершить в 2020 году, 
уточнили „Ъ“ в «Газпроме».

Транзитная труба через Монголию 
мощностью до 50 млрд кубометров в 
год, по словам господина Миллера, 
соединит также газотранспортные 
инфраструктуры Запада и Востока РФ 
и газифицирует Восточную Сибирь, 
не имеющую доступа к магистраль-
ной трубе. Ресурсной базой проекта 
могут стать ресурсы Ямала и Надым-
Пур-Тазовского региона ЯНАО, Ко-
выктинского месторождения и ресур-
сы Красноярского края. «При этом газ 
Ямала будет поставляться и в Европу, 
и в Азию»,— добавил Алексей Мил-
лер. Тем самым будет реализована 
давняя мечта «Газпрома» о том, чтобы 
стать балансирующим поставщиком 
и иметь возможность поставлять газ 
на тот региональный рынок, цена на 
котором выше. Впрочем, на данный 

момент резкий рост предложения 
сжиженного газа на мировом рынке 
привел к тому, что разница в цене га-
за в Европе и Китае, достигавшая $200 
за тысячу кубометров в 2011–2014 го-
дах, практически исчезла.

Исходно «Газпром» ориентиро-
вался на прокладку прямого мар-
шрута в Китай через Алтай — этот ва-
риант был короче, но пролегал через 
труднопроходимые горные масси-
вы. Его пропускная способность оце-
нивалась в 30 млрд кубометров в год, 
но с 2015 года российская монопо-
лия так и не приступила к активной 
проработке этого маршрута. В сентя-
бре 2019 года Владимир Путин пору-
чил Алексею Миллеру «подумать о 
монгольском маршруте».

Пока непонятно, как новый мега-
проект впишется в инвестпрограмму 
«Газпрома» — монополия обещала ак-
ционерам рост дивидендов после про-
хождения пика инвестиций в 2020–
2021 годах. Объем инвестпрограммы 
монополии на 2020 год должен соста-
вить 1,1 трлн руб. Крупнейшие траты в 
предстоящие годы будут направлены 
на завершение строительства Амур-
ского ГПЗ для «Силы Сибири», а также 
в СПГ-проект на Балтике. 

Базовые наработки по проекту 
«Сила Сибири-2» в «Газпроме», веро-
ятно, уже есть, но проектно-изыска-
тельские работы вряд ли займут ме-
нее одного-двух лет, считает дирек-
тор практики «Газ и химия» Vygon 
Consulting Дмитрий Акишин. По его 
мнению, еще четыре-шесть лет мо-
жет уйти на строительство. Стои-
мость проекта, по оценке аналитика, 
может достичь 1,3–1,5 трлн руб. «Ко-
нечно же, одним из важнейших ри-
сков для окупаемости проекта явля-
ется востребованность этого маршру-
та. Этот же фактор может повлиять и 
на смещение фактических сроков на-
чала строительства,— считает он.— 
Но способность диверсифицировать 
поставки между Европой и Китаем 
откроет перед госкомпанией новые 
возможности». Вместе с тем с учетом 
неопределенностей по срокам основ-
ная часть инвестиций, скорее всего, 
будет понесена после 2024 года, когда 
вывод на полную мощность другого 
мегапроекта компании — «Силы Си-
бири» — уже будет завершен. Поэто-
му критического роста инвестицион-
ной нагрузки не ожидается, полагает 
господин Акишин.

Татьяна Дятел

«Газпром» удваивает  
«Силу Сибири»
Компания начинает оценку нового газопровода в Китай

По итогам первого квартала 
крупнейшие управляющие  
компании существенно увели-
чили выручку от услуг довери-
тельного управления. Возна-
граждение компаний выросло 
до 8,26 млрд руб., что на 28%  
выше показателя предыдущего 
года. Однако из-за возросшей 
волатильности на фондовом 
рынке чистая прибыль компа-
ний отрасли снизилась до 
2,4 млрд руб. Впрочем, у многих 
компаний убытки оказались 
«бумажными» — вызванными 
текущей переоценкой активов.

„Ъ“ подвел финансовые итоги ра-
боты крупнейших управляющих 
компаний в первом квартале 2020 
года. Была проанализирована бух-
галтерская отчетность 30 компаний 
и групп, под управлением которых 
находятся свыше 8 трлн руб. акти-
вов, а выручка по итогам предыду-
щих лет превышала 100 млн руб. в 
год. В первом квартале суммарная 
выручка от услуг доверительного 
управления составила 8,26 млрд 
руб., что на 28% выше показателя 
первого квартала 2019 года.

Основной объем выручки обеспе-
чили управляющие компании, рабо-
тающие с крупными государствен-
ными и частными банками. В резуль-
тате в число лидеров вошли группы 
компаний «Сбербанк Управление ак-
тивами», «Альфа-Капитал», «ВТБ Ка-
питал Управление инвестициями», а 
также «Райффайзен Капитал» и «РС-
ХБ управление активами». Заметную 
долю в их бизнесе занимают паевые 
инвестиционные фонды (ПИФ) и 
частное доверительное управление. 
«После быстрого восстановления на 
рынке в 2019 году клиенты начиная 
с середины года начали наращивать 
свои вложения в розничные продук-
ты»,— отмечает генеральный дирек-
тор «Сбербанк Управление актива-

ми» Евгений Зайцев. По словам ген-
директора УК «Открытие» Констан-
тина Федулинского, в первом кварта-
ле компания в 2,5 раза, до 8,6 млрд 
руб., увеличила объем продаж струк-
турных продуктов розничным кли-
ентам, что положительно сказалось 
на выручке компании.

Наблюдающееся у ряда компаний 
падение выручки, по словам генди-
ректора УК «Тринфико» Егора Кротко-
ва, главным образом могло быть свя-
зано с отсутствием в первом квартале 

вознаграждения по крупным инсти-
туциональным клиентам. «Ключе-
вым направлением деятельности 
группы УК „Регион“ является управ-
ление пенсионными активами, поэ-
тому основная прибыль управляю-
щих компаний приходится на возна-
граждение по итогам года, и проме-
жуточные итоги, квартальные в дан-
ном случае, непоказательны»,— от-
метила гендиректор «Регион Эссет 
Менеджмент» Екатерина Зайцева.

Высокая турбулентность, наблю-
давшаяся на рынках в первом кварта-
ле, оказала существенное влияние 
на показатели чистой прибыли. По 
оценкам „Ъ“, только треть управляю-
щих компаний и групп смогла увели-
чить чистую прибыль, восемь компа-
ний отразили в отчете убытки. Сум-
марный по отрасли показатель сни-
зился по сравнению с тем же перио-
дом 2019 года на 4%, до 2,4 млрд руб.

Значительный разброс в показа-
телях компаний может быть связан 
с различиями в структуре собст-
венного портфеля. «В первом квар-
тале основу портфеля составляли 
еврооблигации российских эми-
тентов, валютная переоценка кото-
рых обеспечила больше половины 
прироста чистой прибыли. Еще 
30% от прироста обеспечило сни-
жение расходов, в частности, на ак-
тивный маркетинг»,— отмечает 
гендиректор «Альфа-Капитала» 
Ирина Кривошеева.

Однако не у всех компаний эф-
фект от переоценки был одинако-
вым. В частности, как рассказали в 
группе УК «Регион», суммарные 
убытки по РСБУ связаны с рыночной 
переоценкой облигаций высокого 
кредитного качества. «УК не восполь-
зовались правом временного изме-
нения правил переоценки отдель-
ных категорий ценных бумаг (дан-
ное послабление было предоставле-
но согласно указаниям ЦБ) и приме-
нили рыночную переоценку по всем 
бумагам на отчетную дату»,— отме-
чает госпожа Зайцева. Впрочем, это 
«бумажные» убытки, следовательно, 
по мере восстановления рынка они 
будут компенсированы.

Участники рынка с осторожно-
стью смотрят на перспективы бли-
жайших кварталов. По словам Конс-
тантина Федулинского, «при общем 
снижении в экономике у многих лю-
дей вопрос инвестиций уйдет на вто-
рой план и долгосрочное планиро-
вание и инвестирование смогут по-
зволить себе немногие». «В ближай-
шие месяцы притоки средств будут 
ниже, чем в начале года, но по мере 
восстановления экономической ак-
тивности привлечения к концу году 
будут увеличиваться»,— уверена 
Екатерина Зайцева.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

Управляющие закрыли  
непростой квартал
Падение финансового рынка принесло бумажные убытки

На фоне удачного для рынка 
смартфонов первого квартала 
ритейлеры сохраняют опти-
мизм и в отношении апреля—
июня. Они надеются, что паде-
ния удастся избежать, хотя 
часть экспертов уже прогно- 
зируют снижение на 10–20%  
из-за осторожности потребите-
лей и провального с точки зре-
ния продаж апреля. В первом 
квартале ритейлеры агрессивно 
снижали цены, но теперь пре-
кратили это делать, что и отра-
жается на продажах, поясняют 
аналитики.

По итогам второго квартала 2020 
года продажи смартфонов и мобиль-
ных телефонов в России покажут око-
лонулевую динамику, заметного па-
дения не произойдет, рассчитывают 
опрошенные „Ъ“ ритейлеры. По мне-
нию директора по закупкам «Сити-
линка» Олега Пчельникова, продажи 
будут на уровне прошлого года, при 
этом доля онлайн-канала окажется 
выше, чем годом ранее, из-за ограни-
чений на работу торговых центров. 
Падение продаж с учетом сезонности 
не такое большое, как можно было 
бы ожидать на фоне введенных пра-
вительством ограничений, так что, 
скорее всего, после их снятия рынок 
должен вернуться к значениям, плюс-
минус равным показателям прошло-
го года, соглашается гендиректор 
компании diHouse (входит в группу 
«Ланит») Юрий Родный.

С ними не соглашается аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин. По его прогнозу, по итогам 
второго квартала продажи снизятся 

на 20% в деньгах и на 25% в штуках. 
«Основная причина — закрытие оф-
лайн-точек торговли, и здесь важно, 
будут ли послабления в июне. Не во 
всех регионах онлайн-продажи ока-
зались столь же доступы, как и оф-
лайн. Также на рынке отразится 
удовлетворенный спрос на устрой-
ства в первом квартале»,— рассу-
ждает он. Больше всего на продажах 
скажется закрытие офлайн-магази-
нов с конца марта, а также осторож-
ное поведение потребителей на 
рынке в связи с падением реальных 
доходов, добавляет аналитик IDC 
Ольга Бабинина.

Один из источников „Ъ“ на рынке 
ритейла говорит, что по итогам апре-
ля российский рынок смартфонов 
уже показал падение на 30% в деньгах 
и 23% в штуках. Но по итогам всего 
квартала падение смягчится до 10%, 
полагает директор департамента «Мо-
бильные средства связи» «Марвел-Ди-
стрибуции» Павел Вьюков. «Сильная 
просадка в апреле может быть ча-
стично компенсирована в мае, а в ию-
не все еще есть шансы выполнить на-
меченные планы. Онлайн-продажи 
хоть и не полностью, но компенсиро-
вали закрытие традиционного ри-
тейла»,— говорит он.

Онлайн-сегмент действительно 
растет. Заказы смартфонов в интерне-
те выросли на 47% год к году в марте и 
на 29% в апреле, свидетельствуют дан-
ные сервиса «Яндекс.Маркет Анали-
тика». «Так как первые недели марта и 
аналогичный период в апреле имеют 
схожие показатели, преждевремен-
ным будет говорить, что пользовате-
ли уже купили все нужные им гадже-

ты. Начиная с апреля мы отмечаем 
рост товарных поисковых запросов 
мобильных телефонов. В апреле их 
искали на 17% чаще, чем в марте»,— 
утверждает гендиректор сервиса 
Илья Зинченко.

Первый квартал был для рынка 
удачным. По оценке «Связного», в 
январе—марте было продано смарт-
фонов на 128 млрд руб., рынок вы-
рос на 13% в штуках и 16% в деньгах. 
Сопоставимые цифры приводит 
«М.Видео-Эльдорадо». Спрос был об-
условлен высокой маркетинговой 
активностью ритейлеров и произво-
дителей и интересом россиян к но-
вым флагманским моделям, пояс-
нили в группе.

При этом поставки смартфонов в 
Россию начали падать уже в первом 
квартале. По итогам января—марта, 
их объем снизился на 4% год к году, 
до 6,57 млн устройств, свидетельст-
вуют данные IDC. Аналитики компа-
нии сочли такие результаты хороши-
ми на фоне снижения курса рубля и 
ограничительных мер властей. В 
первом квартале в Россию ввозили 
те устройства, что не удалось про-
дать в Европе из-за введения каран-
тина, отмечает Эльдар Муртазин. 
«При этом ряд ритейлеров, напри-
мер „М.Видео“ и МТС, начали агрес-
сивно снижать цены на многие мас-
совые модели, что спровоцировало 
интерес со стороны потребите-
лей»,— указывает он. Однако сейчас 
потребительские цены на смартфо-
ны, по оценке аналитика, вновь 
пошли в рост, что и отразится на ре-
зультатах второго квартала.

Дмитрий Шестоперов

Смартфоны подсели
Рынок может ждать снижение во втором квартале
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8,26 млрд руб.
составила выручка 
крупнейших  
управляющих компаний 
в первом квартале  
2020 года

Директор департамента проект-
ного консалтинга Est-a-Tet Роман Ро-
дионцев объясняет, что многие поку-
патели выбирают апартаменты из-за 
более низкой стоимости лотов. Это 
подтверждают расчеты «Метриум», 
согласно которым в апреле средняя 
цена апартаментов в московских но-
востройках составляла 7,8 млн руб., в 
то время как средняя стоимость 
квартиры — 11 млн руб. Средняя 
площадь лотов в этих категориях со-
ставила 41 кв. м и 59 кв. м соответст-
венно. Традиционно именно на пер-
вичном рынке апартаментов экспо-
нируются экстремально маленькие 
помещения, площадь которых мо-
жет быть меньше 20 кв. м. Гендирек-

тор УК «Развитие» Игорь Козельцев 
объясняет, что разница в итоговой 
цене объясняется не только неболь-
шой площадью, но и более мягкими 
требованиями к планировке, напри-
мер, инсоляции и расположению 
«мокрых» зон. Председатель совета 
директоров «Бест-Новострой» Ирина 
Доброхотова указывает, что стои-
мость апартаментов, как правило, 
оказывается на 20–25% ниже анало-
гичного показателя для жилья.

Господин Родионцев не исключа-
ет, что на фоне кризиса апартаментам 
удастся привлечь дополнительный 
покупательский спрос, особенно эта 
тенденция будет ощущаться в массо-
вом сегменте. Об этом же говорит 
управляющий партнер «Метриум» 
Мария Литинецкая: «Апартаменты 

начнут чаще рассматривать те, чьи 
доходы сократятся из-за кризиса». 
Гендиректор Key Capital Сергей Кам-
люк считает дополнительным факто-
ром роста покупательского спроса в 
сегменте активное лоббирование со 
стороны девелоперского сообщества 
возможности приравнять юридиче-
ский статус апартаментов и жилья. 
Это, например, позволит покупате-
лям апартаментов иметь постоянную 
регистрацию. Большинству горожан 
необходима регистрация по месту 
жительства, чтобы пользоваться со-
циальной инфраструктурой, поэтому 
в некоторых случаях потенциальные 
покупатели не рассматривают такие 
площади для покупки, заключает На-
талья Шаталина.

Александра Мерцалова

Цены свободной планировки

Отстраненный ЦБ предправле-
ния Севастопольского морско-
го банка оспаривает его сана-
цию. В российской практике 
это довольно редкий случай,  
в последний раз санацию оспа-
ривали — безуспешно — пред-
ставители бывшего топ-менед-
жмента Промсвязьбанка в 2018 
году. На этот раз шансы тоже 
невелики, уверены юристы.

18 мая в арбитражном суде горо-
да Москвы был рассмотрен по су-
ществу иск к Банку России об оспа-
ривании введения временной ад-
министрации от Севастопольского 
банка. Третьими лицами в иске 
указаны РНКБ, санирующий банк, 
и Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ). Иск подала отстранен-
ная от обязанностей временной ад-
министрацией ЦБ экс-предправле-
ния банка Татьяна Герасимова. «На 
момент введения временной ад-
министрации план участия АСВ в 
мерах по предупреждению бан-
кротства отсутствовал,— отмечает 
госпожа Герасимова.— В то время 
как в приказе, который был предъ-
явлен ЦБ, единственным основа-
нием введения временной адми-
нистрации является непосредст-
венно наличие этого плана уча-
стия. План не предоставляется ни 
мне, ни совету директоров, ни ак-
ционерам, на заседании он также 
не был предъявлен». На заседании 
решение по иску принято не было, 
следующее заседание назначено 
на 24 июня.

• Севастопольский морской банк  
до мая 2014 года работал по украин-
ской лицензии. Спустя пять месяцев 
после вхождения Севастополя в со-
став РФ получил российскую лицен-
зию. 29 января ЦБ принял решение  
о его санации с участием АСВ и РНКБ.
В российской практике подобные 

дела редкость. Последний раз сана-
цию оспаривали собственники 
Промсвязьбанка в 2018 году, но суд 
не встал на их сторону. Однако, по 
словам Татьяны Герасимовой, сейчас 
есть все основания. «28 января, за 
день до решения о санации, ЦБ вы-
ставил предписание сформировать 
резервы под „украинский“ портфель 
кредитов в полном объеме в срок до 
12 часов дня 29 января,— рассказы-
вает она.— Регулятор требовал до-
создать резервов в объеме 603,5 млн 
руб. (это больше размера собствен-
ных средств банка на 1 января 2020 
года, по данным „Интерфакса“, они 
составляли 456,9 млн руб.— „Ъ“), но 
29 января в 9:55 в банк зашла вре-
менная администрация».

Проблема с взысканием украин-
ского портфеля не имеет решения, 
уверяет госпожа Герасимова: проведе-
ние соответствующих мероприятий 
на территории Украины невозможно. 
Но, по ее словам, в банке была лик-
видность, в безрисковые кредиты ЦБ 
на постоянной основе размещались 
ресурсы свыше 1,2 млрд руб., обяза-
тельства исполнялись своевременно. 
Регулятору были предложены вари-
анты самостоятельного разрешения 
проблем, рассказывает госпожа Гера-

симова. Первый — перенос проблем-
ных украинских активов на транзит-
ные счета, не участвующие в расчете 
нормативных показателей, второй — 
замена украинского портфеля други-
ми активами (например, недвижимо-
стью) с целью дальнейшей реализа-
ции. Но ЦБ эти варианты не устроили, 
и тогда банк разработал план самоо-
здоровления на 2020–2025 годы, по-
зволяющий за счет прибыли решить 
проблемы. Он был направлен регуля-
тору, но ответа не было получено, ре-
зюмирует экс-глава банка. В ЦБ и АСВ 
не ответили на запрос „Ъ“, РНКБ отка-
зался от комментариев.

По мнению юристов, несмотря на 
все доводы, шансы на победу в суде у 
банка малы. «Опровергнуть выводы 
ЦБ крайне сложно,— считает управ-
ляющий партнер адвокатского бюро 
„Павел Хлюстов и партнеры“ Павел 
Хлюстов.— Фактически единствен-
ным способом, позволяющим поста-
вить их под сомнение, является су-
дебная экспертиза». На практике ар-
битражные суды отменяют решения 
ЦБ о санации в исключительных слу-
чаях, подтверждает советник АБ 
«Егоров, Пугинский, Афанасьев и 
партнеры» Денис Голубев. «Никто, 
кроме Банка России, не в состоянии 
оценить финансовое положение 
банка, а основания санации сформу-
лированы широко — „наличие при-
знаков неустойчивого финансового 
положения“, из-за чего сложно дока-
зать необоснованность решения»,— 
поясняет он.

Ольга Шерункова

Оздоровлению  
не хватило плана
Севастопольский банк оспаривает санацию

с1
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Над геймерами  
сгустились облака
На рынок удаленных игр вышла МТС

МТС на фоне роста интереса рос
сиян к играм в период самоизо
ляции решила вслед за другими 
операторами «большой четвер
ки» выйти на рынок облачного 
гейминга. Вместо работы с од
ним партнером оператор рас
сматривает запуск маркетплей
са, к которому будет подключе
но сразу несколько сервисов 
для игр. Доходы сотовых опера
торов от этого сегмента пока 
 невелики, но будут расти с запу
ском 5G, считают эксперты.

МТС запускает облачный игровой 
сервис, продажа подписок на него 
появилась в мобильном приложе-
нии оператора, обнаружил „Ъ“. В 
МТС уточнили, что запускают пилот-
ный проект в сфере гейминга с тре-
мя отечественными компаниями — 
Loudplay, Playkey и Drova. После его 
проведения МТС может создать мар-
кетплейс подобных сервисов, сооб-
щил представитель оператора.

• Сервисы Loudplay и Playkey предо-
ставляют запуск игр напрямую 
из облачных серверов на ноутбуках 
и компьютерах любой мощности. 
Drova, в отличие от них, не использу-
ет облачные технологии — подклю-
чение происходит напрямую между 
пользователями (P2P), один из кото-
рых, по сути, сдает свой компьютер 
в аренду, а второй платит ему 
за это. Сама компания при этом 
 зарабатывает на комиссии.
Активный интерес операторов свя-

зи к облачному геймингу начался на 
фоне выхода в этот сегмент в 2019 го-
ду Google, Apple и Microsoft, которые 
пока не запустили свои проекты в Рос-

сии. МТС уже развивает стриминго-
вую платформу WASD.TV и владеет 
киберспортивной командой Gambit 
Esports, но на рынок облачного гей-
минга выходит последним из «боль-
шой четверки». С Loudplay о запуске 
проекта ранее договорился «Мега-
Фон», сообщал „Ъ“ 14 февраля. Tele2 
запустил пилотный проект с серви-
сом GFN.ru (контролируется группой 
«Сафмар» Михаила Гуцериева). С этим 
же сервисом, по информации „Ъ“, со-
трудничает и «Вымпелком».

GFN.ru также находится в диалоге 
с МТС, но не планирует участвовать в 
маркетплейсе, сообщил „Ъ“ опера-
ционный директор компании Павел 
Троицкий. Практически все сервисы 
так или иначе работают на техноло-
гиях американской Nvidia: GFN.ru — 
ее эксклюзивный партнер по разви-
тию платформы GeForce Now в Рос-
сии и СНГ, а Loudplay и Playkey на ба-
зе ее технологий реализуют собст-
венные решения.

Как сообщал „Ъ“ 22 ноября, расхо-
ды россиян на видеоигры в 2019 го-
ду сделали резкий рывок, по данным 
Superdata и Wargaming, прогнозиро-
вавших, что по итогам 2019 года объ-
ем рынка вырастет сразу на $1 млрд, 
до $2,7 млрд. Заметный рост интере-
са к облачному геймингу россий-
ские сервисы начали фиксировать с 
начала периода самоизоляции рос-
сиян, вызванной коронавирусом, со-
общал „Ъ“ 26 марта. В частности, чи-
сло новых клиентов Playkey за месяц 
выросло в 1,5 раза, сообщали в ком-
пании. В «Вымпелкоме» подтвержда-
ют эту тенденцию. «Повышенный 
интерес к облачному геймингу мож-

но объяснить, в частности, увеличе-
нием свободного времени, которое 
россияне проводят дома, а также ро-
стом спроса на новые виды досуга в 
условиях самоизоляции»,— рассу-
ждает представитель оператора.

Операторы давно ищут альтерна-
тивные способы получения выручки 
и увеличения лояльности со стороны 
клиентов, в том числе через партнер-
ства со стриминговыми провайдера-
ми и направлением гейминга, наби-
рающего популярность в мире, пояс-
няет директор отдела инвестиций и 
рынков капитала КПМГ в России и 
СНГ Владимир Фомченко. «Если такое 
партнерство будет по типу revenue 
sharing, в том числе абонентской пла-
ты, а также возможных рекламных 
доходов, то можно говорить о новом 
дополнительном источнике выручки 
для операторов»,— указывает он. Схе-
ма же с единоразовой комиссией, на-
пример, за регистрацию игрока, мо-
жет быть менее привлекательной, 
считает эксперт, но в любом случае до-
ля выручки от такого партнерства по-
ка что будет небольшой в общей 
структуре доходов операторов.

Сами сегменты гейминга и стри-
минга компьютерных игр, по оцен-
ке господина Фомченко, будут про-
должать расти в России на 20–100% в 
год, но пока в основном за счет эф-
фекта низкой базы. Развитию этого 
рынка должно помочь внедрение 
нового стандарта связи 5G и вирту-
альной реальности (VR), добавляет 
он, тогда партнерства, заключенные 
сейчас операторами, позволят им 
удержать положение на рынке.

Юлия Тишина

«Байкал» разольют в суде
Вокруг исключительных прав на марку начинается спор

В России обостряется борьба 
 вокруг одного из самых из
вестных брендов напитков — 
« Байкал». Структура, связанная 
с «Аквалайф» («Напитки из Чер
ноголовки»), оспаривает реги
страцию права на наименова
ние места происхождения то
вара (НМПТ) воды со словом 
« Байкал», которым сейчас вла
деет только компания быв
ших топменеджеров «Реновы» 
 Виктора Вексельберга. Реги
страция  НМПТ создает риски 
для «Аквалайф», в портфеле 
 которой есть газированный 
 напиток «Байкал».

ООО «Байкал» обратилось в Арби-
тражный суд Москвы с заявлением о 
признании незаконным заключе-
ния Минсельхоза от августа 2019 го-
да, следует из картотеки дел. Речь 
идет о заключении, которое послу-
жило основанием для регистрации 
НМПТ «вода природная питьевая, до-
бываемая в озере Байкал», подтвер-
дили „Ъ“ в Минсельхозе. Заявление 
там пока не получили. Предвари-
тельное заседание назначено на 3 
июня. Как следует из ЕГРЮЛ, «Бай-
кал» на 50% принадлежит самой ком-
пании, остальное у УК «Скай Кэпи-
тал» Алексея Четвергова — генди-
ректора крупного производителя во-
ды и безалкогольных напитков «Ак-
валайф» (бренды «Напитки из Черно-
головки», Fantola и др.). В «Аквалайф» 
отказались от комментариев. 

НМПТ «Вода природная питьевая 
„Байкал“ глубинная» зарегистриро-
вано в конце декабря 2019 года. Се-
годня таким свидетельством облада-
ет только Baikalsea Company, кото-
рая выпускает питьевую и мине-
ральную воду Baikal Pearl, Baikal 
Reserve и Baikal 430m. Как сказано на 
сайте компании, ее единственный 

акционер — ООО «Байкал Холдинг». 
В этой структуре 53,28% принадле-
жит ООО «Реам Менеджмент» Михаи-
ла Сиволдаева — бывшего зампреда 
правления «Реновы» Виктора Век-
сельберга. Остальное у АО «Байкаль-
ская Глубинная» Максима Сурнина, 
который также работал в структурах 
«Реновы». Сама «Ренова» владела 47% 
«Байкал Холдинга» до января 2019 го-
да. Представитель группы заявил 
„Ъ“, что та давно не имеет отноше-
ния к этому бизнесу.

Источник „Ъ“, знакомый со спо-
ром, говорит, что ООО «Байкал» не со-
гласно с выдачей НМПТ: в отличие от 
«Нарзана» и «Ессентуков», у такой во-
ды нет одной скважины с конкретны-
ми характеристиками. При этом при-
своение НМПТ может лишить другие 
компании права регистрации новых 
брендов в категории со словом «Бай-
кал», пояснил он. Партнер Nevsky IP 
Law Николай Зайченко подтвержда-
ет, что товарный знак «Байкал» для од-
нородных товаров вроде безалко-
гольных напитков другим компани-
ям теперь не зарегистрируют.

ООО «Байкал» также владеет ком-
бинированным общеизвестным то-
варным знаком (ОТЗ) с изображени-
ем озера и словом «Байкал», под кото-
рым выпускается газированный на-

питок. По данным Nielsen, за первую 
половину 2019 года 98,71% продаж 
напитков под брендом «Байкал» при-
ходилось на продукцию «Аквалайф». 
Заместитель заведующего кафедрой 
административного и финансового 
права МГИМО МИД России Ольга 
Кривельская считает, что ООО «Бай-
кал» как владелец ОТЗ опасается пре-
тензий, так как одноименный напи-
ток, маркируемый обозначением, 
совпадающим с НМПТ, не обладает 
особыми свойствами, указанными в 
свидетельстве.

Максим Сурнин заявил „Ъ“, что в 
компании незнакомы с сутью иска, 
поскольку не являются стороной в 
деле. Но если Baikalsea Company ста-
нет известно, что какие-то иные ком-
пании начнут выпускать воду под 
брендом «Байкал», используя не глу-
бинную воду из озера, Baikalsea 
Company намерена защищать свои 
права, добавил он.

Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев отмеча-
ет, что у некоторых потребителей 
бренд «Байкал» больше ассоциирует-
ся с газированным напитком, а назва-
ние связано именно с советским ре-
цептом. Логично, что «Аквалайф» как 
основной производитель этого на-
питка в России опасается потери воз-
можности его производства в связи с 
регистрацией НМПТ, указывает он. 
Владелец агентства Kaufman Стани-
слав Кауфман отмечает, что извест-
ность бренда «Байкал» позволяет не 
делать инвестиции в продвижение 
продукта. По словам Николая Зайчен-
ко, структуре «Аквалайф» придется 
сначала доказать в суде незаконность 
или недостоверность заключения 
Минсельхоза, а потом на этом основа-
нии уже обратиться с заявлением о 
прекращении регистрации НМПТ.

Алексей Полухин

ФСБ подключается 
к социальному мониторингу

К объектам КИИ относятся систе-
мы мониторинга, которые принад-
лежат госорганам, учреждениям 
или лицам, которые осуществляют 
деятельность в областях, указанных 
в законе «О безопасности КИИ», на-
поминает и ФСТЭК в своем ответе 
Минкомсвязи на запрос позиции по 
поводу письма МО АЮР (есть у „Ъ“). 
Речь идет, в частности, об информа-
ционных системах в сфере здраво-
охранения и транспорта, напомина-
ет директор Deloitte Legal в СНГ Ека-
терина Портман. При этом внедре-
ние и эксплуатация систем монито-
ринга граждан в период пандемии 
связаны именно с поддержанием 
общественного здоровья, что и мо-
жет распространять на них требова-
ния к КИИ, считает она, соглашаясь, 
что быстрое внедрение систем в свя-
зи с пандемией могло привести к не-
соответствию в части соблюдения 
безопасности и защиты данных.

Роскомнадзор после рассмотре-
ния заключения МО АЮР направил 
запрос ДИТ Москвы о предоставле-

нии информации об условиях обра-
ботки и использования полученных 
через приложение «Социальный 
мониторинг» персональных дан-

ных пользователей, чтобы сделать 
выводы о соответствии приложе-
ния требованиям закона «О персо-
нальных данных», следует из пись-
ма ведомства. Персональные дан-
ные по достижении целей их обра-
ботки необходимо уничтожить, на-
помнили в Роскомнадзоре. В самой 
Минкомсвязи при этом не видят не-
обходимости в принятии дополни-
тельных мер для соблюдения защи-
щенности информационных сис-
тем и обработки данных, следует из 
ответа министерства МО АЮР.

Некоторые регионы, например, 
Татарстан, уже объявляют, что нача-
ли удалять собранные информаци-
онными системами мониторинга 
данные о гражданах, отмечает до-
цент факультета права НИУ ВШЭ 
Александр Савельев. В Москве своя 
ситуация — здесь официально дей-
ствует экспериментальный режим 
для развития искусственного интел-
лекта, напоминает он, но «остается 
надеяться», что, несмотря на это, Ро-
скомнадзор проследит за соблюде-
нием закона.

Юлия Степанова
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Лица, имеющие доступ 
к сведениям  
пропускной  

системы Москвы,  
получают информацию  

без всяких формальностей, 
установленных 

федеральными законами
— Вячеслав Лысаков,

первый зампред комитета Госдумы  
по госстроительству,  

в письме генпрокурору от 14 мая  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

SWIFT для маленьких
НРД подключит к российскому аналогу  
международной системы некрупных клиентов

Созданное прошлой осенью 
партнерство ЦБ и Националь
ного расчетного депозитария 
(НРД) по развитию системы пе
редачи финансовых сообщений 
(СПФС) начало реализовывать
ся. НРД получил статус сервис
бюро СПФС. Ожидается, что 
подключение к российскому 
аналогу SWIFT через НРД будет 
дешевле и сделает сервис более 
доступным для небольших бан
ков и компаний. Впрочем, ряд 
потенциальных клиентов впол
не довольны существующими 
сервисами и пока не собирают
ся переходить на СПФС.

Национальный расчетный депози-
тарий, являющийся центральным де-
позитарием, получит статус сервис-
бюро системы передачи финансовых 
сообщений (СПФС) Банка России. Об 
этом „Ъ“ сообщили в НРД и подтверди-
ли в ЦБ. Как сообщил представитель 
Банка России, подключение через сер-
вис-бюро позволяет упростить полу-
чение услуг пользователями и сни-
зить их стоимость. Управляющий ди-
ректор по технологическим сервисам 
НРД Александр Нам отметил, что все 
готово для начала пилотного тестиро-
вания сервиса. Про его оценке, необ-
ходимый функционал будет готов в 
первом квартале следующего года.

ЦБ создал СПФС в ответ на риски 
возможного отключения российских 
банков от международной системы 
передачи финансовых сообщений 
SWIFT в результате санкций. По дан-
ным ЦБ, к СПФС подключились 392 
пользователя, в основном россий-
ские банки и их отделения, а также 
некоторые компании (в частности, 

«Роснефть»), а также национальные 
банки республик Южная Осетия и Аб-
хазия. По итогам 2019 года через сис-
тему прошло 12,9 млн сообщений, в 
2,4 раза больше, чем в 2018 году.

Осенью прошлого года ЦБ при-
нял решение развивать СПФС сов-
местно с НРД (см. „Ъ“ от 18 ноября 
2019 года). Для регулятора «дорого 
держать гигантский штат архитекто-
ров», а сервисное бюро может взять 
на себя заботу о тех организациях, 
для которых «сервис ЦБ дорог, неудо-
бен, сложен», заявлял тогда его пред-
ставитель. Тариф Банка России за пе-
редачу сообщения составляет 1 руб. 
(до 500 сообщений в день) и около 
80 коп. (свыше 500 сообщений).

При этом у ЦБ довольно высокие 
требования к инфраструктуре на сто-
роне клиента при подключении 
СПФС (к провайдерам услуг связи, к 
шифровальному оборудованию, 
программному обеспечению), стои-
мость решений может достигать де-
сятков миллионов рублей. По сло-
вам Александра Нама, тариф НРД за-
висит от трафика и будет состоять из 
единовременной платы за подклю-
чение (ориентировочно от 100 тыс. 
руб.) и ежемесячной платы за поль-
зование (от 5 тыс. руб. в месяц).

Господин Нам полагает, что в пер-
вую очередь услуга будет предлагать-
ся действующим клиентам сервис-
бюро SWIFT (около 70 организаций в 
РФ и СНГ), а также нефинансовым 
компаниям (около 50–100 крупных 
корпораций).

Как сообщил „Ъ“ член правления 
ЗАО «Банк Азии» (Киргизия) Мыкты-
бек Шокенов, банк уже работает через 
НРД в системе SWIFT: «Мы также смо-

трим на возможность получить до-
ступ к СПФС через НРД в качестве ре-
зервного канала в случае реализации 
риска отключения России от SWIFT, 
поскольку большинство наших кор-
респондентских банков находятся в 
России». Зампред правления МКБ 
Сергей Путятинский считает, что вне-
дрение Банком России концепции 
сервис-бюро СПФС позволяет сущест-
венно снизить расходы на поддержа-
ние инфраструктуры для передачи 
финансовых сообщений. По его сло-
вам, реализация проекта наряду с уже 
имеющейся функцией сервис-бюро 
SWIFT существенно упрощает жизнь 
небольшим банкам и организациям, 
передающим несколько десятков или 
даже сотен сообщений в день.

Президент Ассоциации корпора-
тивных казначеев Владимир Козинец 
отмечает, что практика подключения 
через сервис-бюро очень распростра-
нена в мире в случае со SWIFT, в слу-
чае с СПФС это тоже полностью оправ-
данно. Это поможет подключиться 
большему количеству компаний, у ко-
торых могли бы возникать сложности 
при прямом подключении.

Впрочем, далеко не все потенци-
альные клиенты готовы переходить 
на СПФС. Как сообщил операцион-
ный директор брокерского бизнеса 
«БКС Брокер» Евгений Овечкин, 
SWIFT используется подразделени-
ем BCS Global Markets и планируется 
расширить его использование на 
«БКС Брокер» для получения сообще-
ний по корпоративным действиям 
от иностранных депозитариев. По 
его словам, СПФС пока подключать 
не планируется.

Полина Смородская

Его поздравляет председатель совета 
директоров АО «Биржа „Санкт-Пе-
тербург“» Виктор Николаев:
— Уважаемый Роман Юрьевич! При-
мите самые искренние поздравле-
ния и наилучшие пожелания! Ваши 
знания, острый ум и деловая хватка 
позволили Вам многого достичь, но я 
уверен, что главные свершения впе-
реди. Ваша способность эффективно 
формировать и развивать бизнес, ис-

пользуя новейшие достижения в об-
ласти финансов, снискали Вам боль-
шой авторитет и уважение в деловых 
кругах. Вы молоды, но у Вас уже есть 
и жизненный опыт, и достижения, и 
это только начало. Перспективы, ко-
торые разворачиваются сейчас перед 
Вами, дадут новые силы для реализа-
ции сложных проектов, и пусть в 
этом Вам помогают надежные парт-
неры. Желаю дальнейших успехов!

Поздравления передает председа-
тель наблюдательного совета груп-
пы компаний «Алор», председатель 
Совета по финансовой грамотности 
при ЦБ РФ Анатолий Гавриленко:
— Рома, ты многого добился, но это 
только начало. Новых проектов, 
успехов, побед. Здоровья тебе и всем 
близким. С Днем рождения.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
президенту НП РТС  
Роману Горюнову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1,2 процента
российского рынка 
безалкогольных 
напитков занимал 
«Аквалайф» в 2018 году, 
по данным Euromonitor 
International
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Начавшийся процесс возвра
ще ния — в виде турниров 
по смешанным единоборст
вам, футбольного чемпиона
та Германии — большого спор
та с  «коронавирусных каникул» 
стал лишней причиной заду
маться, насколько пандемия 
 повлияет на облик отрасли, 
 которую можно считать одной 
из главных ее жертв.  Кажется, 
по крайней мере в  ближайшем 
будущем, ее  действительно 
ждут грандиозные  изменения 
и грандиозные проблемы. 
Это касается и календаря 
 соревнований, и спортивной 
экономики, и, может быть, даже 
 соревновательных форматов.

Календарный хаос
Давно, уже с марта, у многих медиа‑
ресурсов в тренде публиковать спи‑
ски спортивных событий, которые 
стали жертвами пандемии. В них 
включают приостановленные на не‑
определенный срок, отмененные, 
перенесенные состязания и офици‑
альные мероприятия вроде фестива‑
лей, имеющих отношение к спорту, 
конгрессов федераций. Версии спи‑
сков у AP, Reuters, BBC, ESPN отлича‑
ются. Но в любом случае количество 
пунктов в каждом уже прилично за‑
шкаливает за три сотни. А пример‑
но пятая часть этих пунктов — либо 
международные соревнования, ли‑
бо соревнования локальные, но во‑
стребованные и за пределами стра‑
ны, где проводятся, вроде футболь‑
ных чемпионатов «большой пятер‑
ки» или НХЛ с НБА. И нагляднее ил‑
люстрации того урона, который ко‑
ронавирус успел нанести отрасли, 
нет. Впрочем, эти списки — еще 
и иллюстрация масштаба проблем, 
с которыми ей придется столкнуть‑
ся в обозримом будущем, а также 
остроты головной боли у тех, кто от‑
вечает за все упомянутые в них ме‑
роприятия.

Сейчас новости, боль описываю‑
щие, рождаются в основном из дол‑
гих дискуссий по поводу того, сто‑

ит ли возобновлять прерванные со‑
ревнования, а если стоит, то в каком 
формате — усеченном или более или 
менее полноценном, при соблюде‑
нии сверхжестких или просто жест‑
ких мер безопасности? Но скоро, ви‑
димо, настанет очередь и дискуссий 
по поводу чуть более отдаленного 
от текущего момента будущего.

Коронавирус уже вызвал поисти‑
не тектонические сдвиги в календа‑
ре. И перенос с лета 2020‑го на лето 
2021 года футбольного чемпионата 
Европы и Олимпийских игр в Токио, 
сопровождавшийся переносом — то‑
же на год вперед — таких «больших» 
состязаний, как чемпионаты мира 
по водным видам спорта или лег‑
кой атлетике, которые на них нало‑
жились,— заметнейший среди уже 
подвергшихся перемещению пла‑
стов. Собственно, для того чтобы 
оценить градус и сложность вызо‑
вов, связанных с календарными по‑
трясениями, достаточно взглянуть 
хотя бы на вызовы, уже появивши‑
еся благодаря главным переносам.

Вот, допустим, Олимпиада. О не‑
обходимости перезаключать спон‑
сорские контракты, контракты с вла‑
дельцами и арендаторами создан‑
ной под нее инфраструктуры, кор‑
ректировок билетной программы 
неоднократно рассказывали и пре‑
зидент Международного олимпий‑
ского комитета (МОК) Томас Бах, 
и те японские чиновники, которые 
курируют организацию Олимпий‑
ских игр. А сайт Insidethegames опу‑
бликовал материал, в котором упо‑
минаются и некоторые другие, ме‑
нее бросающиеся в глаза, но очень 

болезненные пункты в «дорожной 
карте» по адаптации к олимпийско‑
му переносу. В этом материале, на‑
пример, приводятся слова президен‑
та Международной федерации лег‑
кой атлетики (Worlds Athletics) Се‑
бастьяна Коу, который, описывая си‑
туацию с «переподготовкой» к Олим‑
пиаде, говорил о «мириадах» трудно‑
стей. И эти трудности, по его словам, 

отнюдь не исчерпываются улажива‑
нием потенциальных конфликтов 
с предпринимателями или хозяева‑
ми гостиниц, которых придется вто‑
рой раз просить замораживать цены 
на дорогие токийские номера, что‑
бы они соответствовали стандартам 
МОК и не отпугнули публику. Себас‑
тьян Коу обратил внимание на чи‑
сленность обслуживающего персо‑
нала, работающего на Олимпиадах. 
Это — 9–10 тыс. человек, которые, 
как правило, заранее договаривают‑
ся о новом, постолимпийском трудо‑
устройстве. Иными словами, олим‑
пийский персонал в 2021 году при‑
дется искать заново. При этом надо 
понимать, что Олимпиада — это «мо‑
дельное» состязание и что те же за‑
дачи будут вынуждены решать орга‑
низаторы турниров, «отодвинутых» 
ею,— водного и легкоатлетического 
мировых первенств, чемпионата Ев‑
ропы по баскетболу.

Есть и еще менее заметные ню‑
ансы. К примеру, ESPN посвятил до‑
вольно большой материал баскет‑
больной сборной США. Составлен‑
ная из суперзвезд НБА, она на ка‑
ждой Олимпиаде выступает в роли 
одного из самых любопытных ат‑
тракционов. Суть материала ESPN 
сводится к тому, что очередной сезон 
ведущей баскетбольной лиги может 
из‑за коронавируса стартовать гора‑
здо позже, чем обычно, и, соответст‑
венно, закончиться позже — не в ию‑
не, как планировалось, а в июле, ког‑
да открываются Олимпийские игры. 
И тогда не факт, что суперзвезды, ли‑
шающиеся отдыха в межсезонье, во‑
обще поедут в Токио.

Хотя тезис о позднем финише се‑
зона звучит гораздо более актуаль‑
но применительно ко второму сдви‑
нутому ровно на год турниру‑гиган‑
ту. Сейчас во всех футбольных лигах, 
за исключением успевшей только 
что вернуться немецкой, запускают‑
ся сценарии, которые предусматри‑
вают сильно отложенный рестарт те‑
кущих чемпионатов — в середине 
или в конце, как в Российской пре‑
мьер‑лиге (РПЛ), июня. Финиш тоже 
будет отложенным, едва ли дающим 
шанс вовремя по прежним стандар‑
там начать новый сезон. А старт ев‑
ропейского первенства — 11 июня 
2021 года — и так располагается по‑
чти впритык к традиционным датам 
окончания национальных турни‑
ров, сберечь которые будет неверо‑
ятно тяжело.

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA), пока не насту‑
пила полная ясность с пандемией 
и ее последствиями, кажется, про‑
сто не хочет поднимать тему пе‑
регруженности, сверхплотности 
«посткоронавирусного» календа‑
ря. Но в рамках прошедшего в кон‑
це апреля вебинара Soccerex ее под‑
нял член исполкома UEFA, прези‑
дент Ассоциации европейских лиг 
Ларс‑Кристер Ульссон. На вебинаре 
у Ульссона поинтересовались, в те‑
чение какого срока коронавирус, 
на его взгляд, будет оказывать влия‑
ние на международный календарь. 
«Возможно, два‑три года»,— ответил 
функционер, уточнив, что не исклю‑
чает того, что нынешний кризис по‑
влияет даже на чемпионат мира в Ка‑
таре. Он назначен на ноябрь—де‑
кабрь 2022 года. А господин Ульссон, 
похоже, всерьез считает, что реален 
эффект домино: уплотнение графи‑
ка в будущем сезоне может вылить‑
ся в уплотнение в сезоне, который 
за ним последует. А чемпионат мира 
и без такого уплотнения жестко, как 
в тиски, зажат внутри него…

Ларс‑Кристер Ульссон, расшиф‑
ровывая свою мысль, предпочел до‑
бавить, что «надо ждать и смотреть». 
И эту фразу на самом деле, говоря 
о спортивном календаре и 2021‑го, 
и 2022 годов, могли бы, надо полагать, 
повторить десятки функционеров.

Трансферный индикатор
Финансовый ущерб, который панде‑
мия уже нанесла и еще нанесет спор‑
тивной индустрии, является, пожа‑
луй, наиболее популярной, но про‑
тиворечивой темой. Ситуация пос‑
тоянно меняется: какие‑то соревно‑
вания возвращаются или собирают‑
ся вернуться к жизни, какие‑то, на‑
против, откладываются на неопре‑
деленный срок. Прогнозы относи‑
тельно глубины финансовой пропа‑
сти, из которой придется выбирать‑
ся спорту, варьируются — от тех, что 
констатируют, что будет очень труд‑
но, до откровенно алармистских. 
Из наиболее свежих можно приве‑
сти заявление, прозвучавшее на со‑
вещании руководителей футболь‑
ных клубов и федераций в начале 
мая. По информации BBC, на нем бы‑
ло сказано, что потери только топо‑
вых футбольных клубов Европы со‑
ставят более €3,9 млрд, если удаст‑
ся доиграть нынешний сезон и бо‑
лее или менее нормально, пусть да‑
же без зрителей, провести следую‑
щий. Если же придется снова оста‑
навливать соревнования, а такая 
вероятность не исключена, потери 
взлетят до €6,9 млрд. Ничего удиви‑

тельного, если потенциальные по‑
тери одного только «Реала» оценива‑
ются в €165 млн, «Манчестер Юнай‑
тед» — в €155 млн, «Барселоны» — 
в €140 млн. Потери американского 
спорта (а это главный, за вычетом 
футбола, спортивный рынок мира) 
при наиболее неблагоприятном раз‑
витии ситуации, согласно оценке 
ESPN, могут достичь $12 млрд и нега‑
тивно повлиять на 3,5 млн рабочих 
мест, связанных со спортивной ин‑
дустрией. 

Или другая впечатляющая циф‑
ра. Перенос токийской Олимпиа‑
ды на 2021 год по самым пессими‑
стичным оценкам потребует толь‑
ко $6 млрд дополнительных вло‑
жений — $650 млн из них уже взял 
на себя МОК, а остальное, похоже, 
ляжет на японских налогоплатель‑
щиков. Еще $150 млн Международ‑
ный олимпийский комитет выде‑
лил на поддержку национальных 
олимпийских комитетов и между‑
народных спортивных федераций, 
но это вряд ли снимет для них остро‑
ту проблемы. Только дефицит Олим‑
пийского комитета США оценивает‑
ся в $200 млн. Наконец, можно обра‑
титься к исследованию, проведенно‑
му маркетинговым агентством Two 
Circles. В нем отмечается, что сум‑
марный доход спортивной инду‑
стрии в этом году должен был соста‑
вить около $135 млрд, однако из‑за 
коронавируса он будет практически 
вдвое ниже.

О том, насколько оправданы та‑
кие прогнозы, можно будет судить, 
по всей видимости, уже постфактум, 
когда пандемия останется в прош‑
лом. Но, скорее всего, долго ждать, 
чтобы понять реальный масштаб 
проблем, не придется. В роли инди‑
катора финансового положения ми‑
рового спорта уже в ближайшие ме‑
сяцы выступит футбольный транс‑
ферный рынок. Летний период доза‑
явок вообще‑то должен был открыть‑
ся уже 1 июля, но решением Между‑
народной федерации футбола (FI‑
FA) его перенесли на более позд‑
ний срок. Как бы то ни было, дозаяв‑
ки стартуют не позже сентября, по‑
скольку в конце августа должен за‑
вершиться футбольный сезон, и они 
покажут, насколько меньше стало де‑
нег в системе.

По оптимистичным оценкам ни‑
чего страшного период дозаявок 
не покажет. К оптимистам стоит, на‑
верное, отнести специалистов пор‑
тала Transfermarkt, который еще 
в начале апреля провел коронави‑
русную переоценку игроков. Все 
вместе они подешевели на €9 млрд, 
что много. Но уценка каждого в от‑
дельности не превысила 20%. А фут‑
болисты, родившиеся в 1998 году 
и позже, подешевели только на 10%. 
Такие колебания на рынке случают‑
ся и без всяких пандемий. Другое де‑
ло, что все привыкли к тому, что це‑
ны на игроков могут только расти, 
но очевидно, что бесконечным этот 
процесс быть не мог.

Примерно такой же позиции 
придерживаются специалисты CIES 
Football Observatory (организация 
учреждена FIFA и швейцарским уни‑
верситетом Невшателя). По их пред‑
положениям, футболисты подешеве‑
ют в среднем на 28%.

Но есть и гораздо более тревож‑
ные оценки. Например, Дамьен Ко‑
молли, успевший поработать спор‑
тивным директором в «Тоттенхе‑
ме», «Сент‑Этьене», «Ливерпуле» 

и «Фенербахче», заявил Sky Sports, 
что «весь футбольный бизнес изме‑
нится». Он не согласился с тем, что 
снижение цен на футболистов удер‑
жится в разумных рамках. «Я общал‑
ся с футбольным агентом в Бель‑
гии, и он рассказал, что сейчас пред‑
лагает игроков, которые еще в на‑
чале года стоили по €30 млн, всего 
за €10 млн. Это было в мае. Сейчас 
ситуация явно сложнее». Причина 
такого падения цен очевидна. Клу‑
бы во время простоя не получают до‑
ходов, а обслуживать обязательства 
им по‑прежнему нужно — и не толь‑
ко перед игроками, но и перед дру‑
гими командами. Скажем, только 
клубы Английской премьер‑лиги 
должны за футболистов €1,9 млрд, 
из них более €1 млрд — иностран‑
ным командам. И в такой ситуации 
находятся все топ‑лиги Европы. Так 
что «живых» денег на рынке сейчас 
не так много, как раньше. Впрочем, 
те, кто все же сумел создать резер‑
вы, сейчас могут получить редчай‑
ший шанс собрать за смешные день‑
ги команду мечты. «Я не удивлюсь, 
если большие команды вложат, ска‑
жем, по €100 млн в покупку не одно‑
го‑двух игроков, а сразу семи‑восьми 
молодых футболистов, которые со‑
ставят костяк команды на годы впе‑
ред»,— говорит Дамьен Комолли. Во‑
обще, считает он, время игроков це‑
ной €100 млн прошло, потому что 
свободных денег у большинства клу‑
бов нет, а те, у кого они есть, поосте‑
регутся их тратить, не желая быть об‑
виненными в пире во время чумы. 

Правда, все это не мешает руковод‑
ству «Тоттенхема» требовать за Гарри 
Кейна безумные £200 млн, а «Борус‑
сии» просить за Джейдона Санчо бо‑
лее €100 млн.

Однако автор книги «Цена фут‑
бола» Киран Магуайр уверен, что та‑
ких цен не будет. В интервью испан‑
скому изданию AS он отметил, что 
многие концентрируются на топ‑
клубах, забывая о командах второ‑
го и третьего эшелонов. Особенно 
тех, которые зависимы от посещае‑
мости стадионов (продажа билетов 
на один домашний матч может при‑
носить до €3 млн). Им, чтобы про‑
сто остаться на плаву, придется про‑
давать футболистов — и продавать 
дешево. «Традиционно это был ры‑
нок продавца. Теперь все наоборот: 
цену диктует покупатель»,— отме‑
тил господин Магуайр. Он отметил, 
что те клубы, у которых есть резер‑
вы или богатые владельцы, могут 
очень сильно выиграть в кризис, ку‑
пив футболистов, которые даже для 
них раньше были слишком дороги, 
и увеличив тем самым разрыв между 
топовым эшелоном и всеми осталь‑
ными. «Так работает капитализм. 
Справедливости в футболе нет»,— 
уверен Киран Магуайр.

Переключение режима
Прогноз насчет того, что мир после 
коронавируса уже никогда не бу‑
дет прежним,— это, наверное, все 
же легкая гиперболизация. Но в слу‑
чае со спортивной отраслью он на‑

верняка близок к истине, потому что 
кое‑какие намеки на грядущие изме‑
нения видны уже сейчас. Достаточно 
опять же изучить свежие новости.

Вот Карибская ассоциация наци‑
ональных олимпийских комитетов 
(CANOC) вместо того, чтобы перене‑
сти заседание исполкома, решает 
проводить его в режиме видеокон‑
ференции. Вот Международная фе‑
дерация парусного спорта (World 
Sailing) сообщает о том, что в таком 
же режиме собирается устроить 
не просто рядовое заседание, а на‑
значенные на осень выборы прези‑
дента. А вот о проведении сентябрь‑
ского конгресса в online‑формате ин‑
формирует крупнейшая среди спор‑
тивных федераций — FIFA…

А вот мощнейший спортивный 
телевизионный холдинг ESPN за‑
ключает новый договор с NBA 2K, 
то есть с лигой, где играют в компью‑
терную НБА, и объявляет о том, что 
будет показывать ее турниры на од‑
ном из ключевых каналов. А вот 
крупные ресурсы впервые не ужи‑
мают до двух строчек новость о том, 
что сменился руководитель в Между‑
народной федерации компьютерно‑
го спорта (IESF), а считают своим дол‑
гом привести биографию занявшего 
должность Влада Маринеску и рас‑
сказать о его планах. А вот в конце 
апреля появляется официальное об‑
ращение президента МОК Томаса Ба‑
ха. В нем господин Бах, прежде гово‑
ривший о том, что киберспорт не со‑
ответствует «идеологии олимпий‑
ского движения», призывает спор‑
тивные федерации наладить связи 
с производителями видеоигр и ис‑
пользовать возможности «виртуаль‑
ной сферы».

Повышенное внимание к кибер‑
спорту, обретение привычки прово‑
дить совещания в удаленном режи‑
ме — это, конечно, необязательно 
свидетельство того, что спорт, деся‑
тилетиями боготворивший «патри‑
архальные», «живые» формы, вдруг 
резко, в один миг, переориентирует‑
ся на те, что были ему не милы. Но, 
во всяком случае, их «удельный вес» 
явно повысится. А про один из спор‑
тивных жанров можно даже гово‑
рить, что в нем переориентация, 
крен наверняка будут солидными.

Проекты не любительских и по‑
лулюбительских, удовольствия ра‑
ди, а вполне серьезных онлайн‑тур‑
ниров в шахматах появлялись и рань‑
ше. Авторами некоторых станови‑
лись люди, досконально разбираю‑
щиеся и в технических, и в коммерче‑
ских тонкостях вида. Один такой про‑
ект — большой, подробный — подго‑
товил в свое время, например, 14‑й 
чемпион мира Владимир Крамник.

Авторы всех этих инициатив ука‑
зывали на важное обстоятельство: 
«живая» аудитория для шахмат не так 
уж важна: она все равно по меркам 
других видов, как правила, мизер‑
на — как и доходы от нее. Шахматы 
ориентируются именно на онлайн‑
болельщиков. При этом игра «на уда‑
ленке» позволяет минимизировать 

до предела расходы на проведение 
турниров: не нужно оплачивать 
аренду локаций, расходы на проезд 
и размещение участников. А такое 
радикальное облегчение логистики 
позволяет и уплотнить календарь со‑
ревнований. Главной проблемой для 
претворения проектов в жизнь оста‑
вался до сих пор античитинг. Но вро‑
де бы появились соответствующие 
программы…

Пандемия в итоге запустила це‑
лую волну онлайн‑турниров высо‑
чайшего уровня. Сначала — состяза‑
ния, придуманные Магнусом Карл‑
сеном, за ними — Кубок наций Ме‑
ждународной шахматной федера‑
ции, за Кубком наций — турнир 
с участием восьми ведущих россий‑
ских гроссмейстеров, за ним — сно‑
ва турнир от раскачавшейся FIDE, 
Мемориал Вильгельма Стейница… 
Эти турниры, которые идут без пе‑
рерыва, оказалось не так уж сложно 
организовать. А еще оказалось, что 
элитные игроки охотно принимают 
приглашение в них выступать.

Еще, конечно, предстоит проана‑
лизировать эффект, который вызва‑
ло «турнирное цунами» с точки зре‑
ния востребованности таких шах‑
мат. Но, по крайней мере, никаких 
скандалов с читерством на них за‑
фиксировано пока не было. И это то‑
же важный результат в «проекции» 
на применение формата в «постпан‑
демийную» эпоху.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Спорт высших осложнений 
Как пандемия коронавируса изменит облик спортивной отрасли

Изза отсутствия болель
щиков на трибунах фут
больные клубы  Европы 
 недосчитаются  
сотен  миллионов евро 
ФОТО REUTERS

Олимпиада — это «модельное»  
состязание, и те же задачи будут  
вынуждены решать организаторы  
турниров, «отодвинутых» ею,—  
водного и легкоатлетического  
мировых первенств, чемпионата  
Европы по баскетболу

Суммарный доход спортивной  
индустрии в этом году должен был  
составить около $135 млрд,  
однако из‑за  коронавируса  
он будет практически вдвое ниже

Его поздравляет член Совета федерации,  
президент Паралимпийского комитета России Владимир Лукин:
— Уважаемый Олег Васильевич, сердечно поздравляю Вас с днем рожде‑
ния. Российский спорт переживает сейчас непростое время, и хотел бы по‑
желать Вам успешно преодолеть многочисленные серьезные проблемы, 
стоящие на пути его успешного развития. Для этого у Вас есть все необхо‑
димое: большой жизненный и профессиональный опыт, поддержка дру‑
зей и коллег. Как поется в старой доброй спортивной песне: «Смелей впе‑
ред, и ждет тебя успех!»

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
министру спорта  
Олегу Матыцину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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